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грузам — вагоны!

СКЛАД
Мы привыкли считать, что 

железнодорожный вагон, или 
платформа, или цистерна есть 
не что иное, как средство до
ставки грузов из пункта А в 
пункт Б. Однако в последнее 
время это понятие получило 
несколько иное звучание —* 
склад на колесах! И не слу
чайно! Удобно ведь. Свои 
складские помещения строить 
не надо. Это, конечно, груст
ная шутка, отражающая реаль
ность. Вот примеры.

Вчера члены Асбестовского 
городского комитета народно 
го контроля провели рейд на 
ремонтно - механическом за

НА КОЛЕСАХ?..
воде и базе орса комбината 
«Ураласбест». Факты, что на
зывается, вопиющие. В 1984 
году простои вагонов в орсе 
увеличились в 3 раза, а на 
РМЗ — в три с половиной ра
за. За полтора месяца теку
щего года этот «показатель» 
по-прежнему остается высо
ким.

— Конечно, руководители 
ищут пути снижения просто
ев вагонов МПС, — говорит 
инспектор городского коми
тета народного контроля Г. Го
ловнева. — Но поиски эти не
достаточно эффективны. Ес
ли, скажем, на РМЗ стремятся

обычные платформы для пере
возки песка заменить думпка
рами, то в орсе ищут лишь оп
равдательные моменты.

Решением комитета народ
ного контроля заместителю 
директора базы орса М. Н. 
Вяткину поставлено на вид. 
Однако проблемы остаются. 
На подъездных путях пред
приятий стоят вагоны-склады 
и ждут своего часа, накручи
вая на финансовый счетчик 
орса тысячи и тысячи рублей 
штрафов.

О. ГОНЧАРОВ.
Асбест.

МОИ МИЛЫИ

Строим сад 
завод!

ЕСЛИ Б НЕ БЫЛО
ВОИНЫ

Она беспощадна, эта машина 
времени, — память. По ночам 
бывшему фронтовику снится 
атака, и снова и снова умира
ет под пулями друг, заслонив
ший тебя в последнюю минуту.

И беспощаден суд памяти. 
Она не прощает ничего. С дро
жью в голосе старый седой 
уже военный рассказывает, как 
случилась на передовой нераз
бериха и он, ошибочно приняв
своих за 
залп по 
обвинил 
себе по 
прощает.

чужих, приказал дать 
позициям. Никто не 
его тогда, но сам он 
сегодняшний день не

Страшна война 
голодом, разрухой,

не только
тем,

она перечеркивает труд
что 

мно-
гих поколений. Она перечерки
вает жизнь.

Принято говорить: истина 
йе требует доказательств. Го
ворить чуть иронично, свысо
ка, а то и раздраженно. Не
давно в трамвае услышала 
фразу. Ее произнес молодой 
человек: «Не могу читать пе
редовицы, вечно в них доказы
вают то. что и доказательств 
не требует». Не требует дока
зательств и то, что человеку, 
чтобы жить, работать, любить, 
нужен мир. Но разве как дар 
досталась эта истина нашему
старшему поколению?

...Пытаюсь представить, 
выглядит эта, немолодая 
женщина, приславшая

как 
уже 
нам

письмо. Живет в большом го
роде. И муж есть, и дети, и 
внук. Это сейчас, а тогда...

«На фронт я ушла в 42-м, в 
семнадцать лет. Когда это 
было, а снова и снова вспоми
наю эти три дня из войны. До
ставили к нам командира взво
да разведки. Обход раненых 
в начале дежурства. Вместе с 
доктором Никольским подо
шли и к нему.

— Доктор. Скажите, я буду 
жить?

— Обязательно, раз такая 
сестра будет лечить вас.

Когда доктор ушел, Сережа 
Королев, так звали моего по
допечного, сказал мне:

— Милая! Я же всю жизнь 
искал тебя. Выйдешь за меня 
замуж? Я обязательно поправ
люсь. Я хочу жить. Будь моей
невестой.

Жизнь его была 
Комок слез застрял 
горле. Как я могла 
ситься».

обречена, 
у меня в 
не согла-

энала от-Трое суток она не 
дыха. Выполняла назначения 
врача, а потом садилась у Се
режиной постели. Он надеялся
па лучшее, а она видела, как 
угасала жизнь в этом красивом 
парне. Вытирала лицо ему мок
рым полотенцем. На секунды 
ему становилось легче, и он 
улыбался ей. Он не верил в 
свою смерть.

«Сережу унесли в предпере- 
вязочную палату как умираю
щего. Я осталась с ним. Он 
был без сознания. Я кричала,
плакала, просила 
рать. Целовала 
жизни. Целовала 
губы, глаза».

В производственном объ
единении «Уралвагонзавод» 
среди цехов и отделов под
ведены годовые итоги смот
ра-конкурса по культуре 
производства. На территории 
предприятия высажено 1980 
деревьев и кустарниковых 
растений, отремонтированы 
автодороги и тротуары, по
крашены фасады зданий це
хов.

Наибольший объем благо
устроительных работ выпол
нили коллективы цехов мел
ких узлов № 1, вагоиосбо- 
рочного, хребтовой балки, 
литейного № 3. Из цеха ко
лесных пар вывезено 95 
тонн металлолома, возле 
корпуса на площади посаже
но 75 деревьев, отремонти
рованы подъездные дороги.

Жюри присудило первые 
места по своим группам це
хам хребтовой балки, мел
ких узлов № 1, центральной 
заводской лаборатории.

В. выводнов.
Нижний Тагил.

^0
Вместе с бригадирами

КМ К держат ответ и началь
ники цехов, старшие масте
ра. Поэтому есть все основа-
пия думать, 
высказанные 
ции в адрес 
цехов, не

что замечания, 
в ходе аттеста- 
администрации 
останутся без

в правильности своего реше
ния или принять более вер
ную точку зрения товарища.

Наталья Ладыгина рабо
тает в цехе жаккардовых из
делий Березовской ковро
ткацкой фабрики недавно. Но 
за короткое время освоила 
профессию ковроткачихн и 
теперь в мастерстве не усту
пает самым опытным спе
циалистам. Ежесменное за-

конкурс бережливых

РЕЖИМЫ «КРАЙНЕ
НЕЖЕЛАТЕЛЬНЫЕ»

дание

Подтвердили 
обязательства

Впервые на Уральском 
турбомоторном заводе атте
стация комсомольско-моло
дежных коллективов прохо
дит в масштабах всего пред
приятия.

Возглавляет аттестацион
ную комиссию заместитель

должного внимания.
Сегодня молодые заводча

не отчитываются о том, как 
поставлены дела в их брига.- 
дах. Есть что сказать брига
диру Сергею Киму. Его кол
лектив из цеха металлокон
струкций на 130 дней опере
жает рабочий график. Ребя
та обязуются выполнить план 
пятилетки к открытию фе
стиваля молодежи и студен
тов в Москве.

Подтвердил на аттестации 
стремление своей бригады 
выполнить пятилетку к Дню 
Победы и бригадир Сергей 
Брусницин. Остальные ком- 
сомольско - молодежные кол
лективы, а всего их на заво
де 18, также защитили на 
аттестации свои высокие 
соцобязательства.

И. АЛЕКСАНДРОВ.
Свердловск.

Повести
за собой

генерального директора 
кадрам В. И. Зимо гл яд.

по
В

Быть 
мольской

секретарем комсо- 
организации не-

В эти 
ся под 
Победы 
дель».

перевыполняет иа 
процентов.
дни девушки трудят- 
девизом «40-летию 
— 40 ударных не-
Соревнование

главляет комсомольский
воз-

во-

В эти дни 
Верхнетагильской 
электростанции 
как выразился ее 
А. И. Брызгалов.

коллектив
гидро- 

трудится, 
директор 

на рубе-

жак Наталья Ладыгина.
А. СМИРНОВ.

же «нижней нормы», 
это такое? Зима нынче 
из легких. Капризная.

Что 
не 
С

Березовский.

На вахте
КОМСОМОЛЬЦЫ

Бережно по цехам передает
ся вахтенная книга. В нее ком
сомольцы свердловского завода 
«Уралкабель» записывают по
вышенные обязательства в 
честь 40-летия Победы. Моло
дые рабочие своим трудом до-
называют верность 
советского народа в 
Отечественной войне.

Приняв 
союзной

участие

с кой

подвигу 
Великой

во Все-
героино-патриотиче- 

акции «Равнение на зна-

сильными морозами, неожи
данно резкими потеплениями 
и крутыми метелями. Мно
гие предприятия и органи
зации области недостаточно
добросовестно подготови-
лись к зимовке. В результа-
те — ’ 
шеи ное

частые аварии, повы-
потребление

тро- и теплоэнергии. А 
точникам этой энергии
ходится работать в 
мах, обозначенных в 
рукциях как «крайне

элек- 
ис-

при- 
режи- 
инст- 
неже-

нее включены также, кроме 
членов комитета ВЛКСМ, 
представители планово-эко
номического отдела, отдела 
научной организации труда 
и заработной платы, партко
ма и профкома.

просто. Ведь лидер должен 
учить не только правильно 
организовать свою работу и 
добиваться высокой произво
дительности труда, но и су
меть повести за собой десят
ки ровесников, суметь ув
лечь их своей идеей, убедить

мена Победы», каждый комсо
молец у Соевого знамени по
клялся быть достойным памя
ти тех, ню погиб, защищая Ро
дину.

По-удариому, перекрывая 
план, трудится комсомол дСКО- 
молодежный коллектиз С. Ро
зовой обмоточно-оплеточного 
цеха. Встав на Вахту памяти, 
комсомольцы обязались дове
сти ежемесячную норму выра
ботки до 130 процентов. При
мер в труде подают Е. Журав
лева, А. Чернова, Е. Леонтьева, 
которые уже выполнили лич
ные пятилетки.

К Дню Победы на заводе, 
тридцать комсомольцев взяли 
обязательство завершить вы
полнение годового плана.

Г. СОЛОДОВНИКОВА,

лательных». Ибо увеличива
ется износ механизмов, по
вышается усталость машин, 
растет расход топлива.

Но энергетики — люди 
беспокойные и очень хоро-
шие хозяева. Не 
Верхнетагильской 
присвоено звание

случайно
ГРЭС 

«Коллек-
тив коммунистического тру
да». Они ищут резервы эко
номии топлива, ведут расче
ты более рациональных ре
жимов эксплуатйции турбин и 
печей, ведут учет всему, что 
можно сэкономить.

Вместе с секретарем ко-

митета ВЛКСМ Александ
ром Кириченко идем по кот
лотурбинным цехам. Беседу- 

<ем с рабочими, начальника
ми смен, с лаборантами - хи
миками. Напряженности не 
чувствуется. Разве что пла
каты, призывающие эконо
мить в большом и в малом, 
напоминают о том, что люди 
трудятся в сложных услови
ях.

— У 
личные 
номии, 
шинист

каждого из нас есть 
лицевые счета эко- 
— рассказывает ма- 

энергоблока Нико-
лай Васильевич Некрасов.— 
Я. например, обязался сэко
номить 160 тонн условного 
топлива. Думаю, слово сдер
жу.

Сказал он это 
Хотя справиться 
обязательством 
Печь, которой
Н. В. Некрасов, 
высоты, и в час 
рает 300 тысяч

I уверенно, 
с таким 

нелегко, 
управляет 

30-метровой 
в ней сго-
кубометров 

газа. Отклонение в режиме 
на 1 градус—уже перерчс-
ход. В прошлом году он нс- 
досэкономил две тонны. А 
мог бы?

чальник смены цеха № 2 
Анатолий Сергеевич Михе
ев:

— За январь в целом по 
ГРЭС график производства 
электроэнергии опережаем 
на сутки. Однако высокое ее 
потребление предприятиями 
области увеличивает потери 
и у нас.

Чтобы удовлетворить рас
тущие запросы потребителей 
электроэнергии, коллективу 
ГРЭС приходится, что назы
вается, выжимать из машин 
все. И тут издержки неиз
бежны. Замечу, что, увели
чив, скажем, на 10 кило- 
граммов присос в вакуумную 
систему турбины, мы пере
расходуем в год 675 тонн ус
ловного топлива.

Конечно, когда коллектив 
принимал соцобязательства 
на 1985 год, он не предпола
гал, что за чью-то бесхозяй
ственность придется распла
чиваться собственными топ- 
ливоресурсами, повышенны
ми нагрузками на турбины и 
печи. Однако, если энерге
тики не удовлетворят эти по
требности, то убытки уже по

*Всемерно усиливая ре
жим экономии, сберечь в 
народном хозяйстве сверх 
заданий... не менее 360 мил
лионов ниловатт-часов элек
троэнергии, 500 тысяч ги
гакалорий теплоэнергик. 
345 тысяч тонн условного 
котельно-печного топли
ва...».

{Из социалистических 
обязательств трудящихся 

Свердловской области 
на 1985 год).

талла, строители — 
строят дом.

— Поэтому наши 
мольско-молодежные 
наши ветераны труда

недо-

комсо- 
смены, 

стре-
мятся не только увеличить 
производство электроэнергии, 
но и вести экономию топли-
ва, рассказывает Алек-

— Мог!
лай Васильевич.

ответил Нико
Потом,

■

£

иорокалетию Победы советского народа в Великой Оте
чественной войне посвящают свои трудовые успехи сбор
щики молодежной бригады производственного объединения 
«Уралмаш», где бригадиром Александр Лексин. Сегодня 
отлично трудятся в бригаде сборщики Александр Лило, 
Александр Белоногов, Владимир Искаков. Все, что сдела-

но руками этих сборщиков, — надежно в работе. И гаран
тией этому — их мастерство и знание дела.

НА СНИМКЕ: молодые сборщики А. Лило, А. Бело
ногов, В. Искаков,

Фото Л. БАРАНОВА.

его не уми- 
впервые в 
холодеющие В ОБЛАСТНОМ ВЛКСМ поставлены задачи

потемнело,На улице вдруг 
надвигалась гроза. И она вы-
скопила на улицу, встала на
колени. Неверующая, она мо
лилась. Пусть будет жить, 
пусть будет чудо. Но чуда не 
произошло. И она прокляла 
того, несуществующего.

«Я не хоронила Сережу. 
Стояла у операционного стола, 
инструментировала хирургу. 
Его хоронили разведчики его 
взвода. Грянул оркестр, потом 
раздались выстрелы. Это был 
последний салют командиру. 
Что-то умерло и во мне. Мне 
не хотелось больше смеяться.

В свободную минуту я бежа
ла на кладбище, срывая по 
дороге цветы, и усыпала ими 
могилы наших мальчишек. Я 
разговаривали с ними, и мне 
казалось, ребята слышат меня. 
Когда наш медсанбат переез
жал на другое место, я словно 
половину своей жизни остави-

КОМИТЕТЕ
Вчера состоялись 

ния секретариата и
заседа- 

бюро
областного комитета комсо
мола.

На заседании секретари-
ата рассмотрен вопрос «О 

постанов-ходе выполнения
ления бюро обкома ВЛКСМ
«О проведении эксперимен
та в системе учета членов 
ВЛКСМ в Байкаловской рай
онной комсомольской орга
низации». Оттдечены серьез
ные нарушения райкомом 
ВЛКСМ, комитетами ком
сомола первичных органи-

ла Taed где остался могильный
1922холм Сережи Королева,

заций порядка 
эксперимента. За 
проведения не 
роль первичных 
ских организаций 
менте, секретари

проведения 
время его

определена 
комсомоль- 
в экспери- 
большинст-

года рождения».
Говорят, время 

Откуда же тогда
лечит 

эта
раны, 
боль?

Будто на сорок с лишним лет 
задержалось это письмо в пу
ти, чтобы обжечь, полоснуть 
по сердцу сегодня. «Мой ми
лый, если б не было войны...». 
Не только свершившимся 
• рашна убийца-война, но еще
и этим несбывшимся.

Чтобы жить, работать, лю
бить, нам нужен мир. Истина, 
не требующая доказательств? 
Возможно. В первую очередь 
она требует подтверждения. 
Даже утверждения. Утвержде
ния мира.

Е. КИРИЛЛОВА.

ва комсомольских организа
ций не имеют четкого поня
тия о порядке его проведе
ния, не знают своих обязан
ностей в условиях экспери
мента, не выполняют требо; 
ваний по усилению индиви
дуальной работы с каждым 
комсомольцем.

Принято постановление, 
обязывающее Байкалов- 
ский райком ВЛКСМ опера
тивно устранить отмеченные 
недостатки.

На заседании бюро обко
ма ВЛКСМ рассмотрен во
прос «О деятельности ко
митетов комсомола Тагил- 
строевского района г. Ниж
него Тагила по подготовке 
молодежи к службе в Во

вновь беру такие же обяза
тельства.

В разговор вступает нэ

области 
выше. 1 
могут

: будут значительно 
Ведь трубники тогда
недовыполнить

Цо производству труб.
таллургии недодать

план 
ме- 
ме-

сандр Кириченко. — Это на
ша главная забота.

Все это так. Для спора нет 
оснований. Позиция юношей 
и девушек убеждает, что 
энергетики не отступят пе
ред трудностями и намечен
ные обязательства выполнят. 
Вот только цена им будет 
значительно выше..

В беседах с рабочими и с 
руководителями мне не раз 
приходилось слышать прось
бу, обращенную к руководи
телям и рабочим предприя
тий— потребителей электро
энергии, экономнее ее расхо
довать. Думается, что прось
ба энергетиков не останется 
гласом вопиющего в пусты
не.

О. ЕРМОЛАЕВ.
Кировград.

навстречу выборам

И ЧАСТИЦА ДУШИ!
Охватить заботой каждого 

из двух тысяч избирателей— 
такую цель в начале предвы
борной кампании поставили 
перед собой агитаторы Ка- 
мышлозского кожевенного 
объединения. Уже в первой 
декаде февраля данное обяза
тельство было с честью вы
полнено. Благодаря деятель
ности агитколлектива каждый 
избиратель 14-го участка знает 
биографию своего кандидата, 
проинформирован о событиях 
в стране и за рубежом.

Избирателям запомнились 
не только индивидуальные 
встречи с агитаторами, но и 
коллективные — в агитпункте, 
которым заведует Нина Семе
новна Верзилова. Творчески 
подошла она к оформлению 
агитпункта, к организации всей 
культурно - просветительной 
работы. Запомнились лекции 
«Два мира — два образа жиз
ни», «Обострение идеологиче
ской борьбы на международ
ной арене», встречи со знат
ными тружениками родного 
предприятия.

В числе лучших в районе 
считается агитпункт, открытый 
при Фадюшинском Доме 
культуры. В Фадюшино — от
делении совхоза «Камыш- 
ловский» живут птицеводы, 
механизаторы, сельская ин
теллигенция. Все признатель
ны заведующей агитпунк
том Елене Алексеевне Зава
линой. Библиотекарь по обра
зованию, Завалина умеет ра
ботать с людьми всех возра
стов, уважает сельского тру
женика. Потому вложила ча-
стицу собственной души и
оформление агитпункта, 
проведение каждого 
приятия.

С радостью помогли

и
в 
в

меро-

заве-
дующей агитпунктом работни-
ки Баранниковского 
ного комплекса. Они 
тематический вечер 
гражданин Советского 
беседу «Когда тебе

культур- 
провели 
«Я — 

Союза», 
шестна-

дцать», устные журналы «За-
боты сельских 
и «Навстречу

Камышлов.

животноводов» 
выборам».

А. ГОБОВА.

БЕРЛИН. Задачи Общества 
германо - советской дружбы 
по подготовке к празднова
нию 40-летия Победы над гит
леровским фашизмом и осво
бождения немецкого народа и 
к XI съезду Социалистической 
единой партии Германии об
суждаются на открывшемся 
здесь очередном заседании 
центрального правления об-
щества. 
ской и

В центре политиче- 
культурно - массовой

работы Общества германо-со
ветской дружбы, насчитываю
щего в своих рядах 6 мил
лионов человек, отмечалось на 
заседании, находятся подго
товка и достойная встреча пра
здника 40-летия Победы, кото
рый станет убедительной ма
нифестацией нерушимой друж
бы между народами Совет
ского Союза и Германской 
Демократической Республики.

ЛОНДОН. Консервативное 
правительство не намерено 
искать за столом переговоров
решения 
уже почти 
конфликта

продолжающегося 
год трудового

ВЛКСМ
по строжайшему 
за рациональным 
ванием вагонов, 
план мероприятий

контро ЛЮ 
использо- 

утвержден 
обкома

оружейных Силах СССР».
Оценив в целом положитель

но работу комитетов комсо
мола района по подготовке 
молодежи к военной службе, 
бюро обкома ВЛКСМ указа
ло на недостаточную кон
кретность в деятельности 
ряда комсомольских органи
заций с допризывной и при
зывной молодежью, низка 
комсомольская прослойка 
среди призывников, умень
шился по сравнению с 
1983 годом общеобразова
тельный уровень призывной 
молодежи, недостаточно ак
тивно работают комсомоль
ские организации по созда
нию материальной базы на
чальной военной подготовки, 
в первую очередь в школах 
и профтехучилищах.

В принятом постановле
нии бюро обкома ВЛКСМ
определило 
правления 
тельности 1 
мольской 
подготовке

> основные на- 
дальнейшей дея- 

районной комсо- 
организации по 
достойного по-

полнения для Вооруженных 
Сил СССР.

Бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрело также вопрос «О 
мерах комсомольских ор
ганизаций области по сокра
щению сверхнормативного 
простоя вагонного парка Ми
нистерства путей сообщения 
СССР». В принятом поста
новлении перед горкомами, 
райкомами и комитетами

комсомола, направленный на 
сокращение сверхнорматив
ных простоев вагонов парка 
МПС.

Бюро обкома ВЛКСМ рас
смотрело также вопрос «О 
распространении опыта соз
дания МЖК в городах и 
районах области». Отмече
но, что в 1985 году в 9 го
родах и районах области ве
дутся работы по созданию 
молодежных жилых комп
лексов. Наряду с решением 
жилищной проблемы МЖК 
создают хорошие условия 
для укрепления молодых се
мей, воспитания и всесто
роннего развития детей, 
способствуют закреплению 
молодых работников на 
производстве. Бюро обкома 
обязало горкомы, райкомы 
и комитеты ВЛКСМ уси
лить организаторскую рабо
ту по созданию МЖК. Ут
вержден состав координа
ционно - методического со
вета обкома ВЛКСМ по рас
пространению опыта созда
ния МЖК.

Вюро обкома 
рассмотрело также 
о .ходе выполнения

ВЛКСМ 
вопрос 
своего

постановления «О практике 
работы в первичных комсо
мольских организациях от-
ветственных работников
Рсвдииского горкома 
ВЛКСМ», принятого в фев
рале прошлого года. По не
му принято постановление.

На заседании бюро обко
ма ВЛКСМ рассмотрен ряд 
других вопросов. Приняты 
соответствующие постанов
ления.

Порой от комсомольских 
вожаков приходится слышать: 
организация работает плохо 
потому, что много пассивных. 
Вроде бы логично. Но не оп
равдываем ли мы этим свою 
безынициативность и неумение 
найти каждому занятие по ду
ше? Ведь в лучших комсо
мольских организациях не так 
уж много пассивных. Они втя
нулись в интересные дела и 
начинания, им доверены важ
ные поручения, которые от
ветственно выполняются.

Четыре года назад комсо
мольцы совхоза «Красногвар
дейский» Артемовского рай
она выбрали своим секрета
рем молодого специалиста 
Ольгу Неволину. Первое вре
мя она присматривалась к 
людям. Потом решила кое-что 
изменить. Прежде всего это 
касается комсомольских пору
чений. Поручения порой да
вались на ходу, без учета 
интересов и возможностей 
комсомольцев.

Когда выбирали новый со
вет комитета комсомола, в 
него вошли именно те ребя
та и девушки, которые смогли 
бы увлечь, организовать ос
тальных. К примеру, бухгал
тер - расчетчик птицефабрики 
Надежда Буракова избирается 
членом комитета четвертый 
раз. Она руководит культмас
совым сектором. С удоволь
ствием Буракова организует 
тематические вечера, агитпо- 
ходы, проводит в Сосново
борском клубе дискотеки. Она 
и сама — постоянная участни
ца конкурсов художественной 
самодеятельности в клубе, 
член агитбригады «Романтик». 
Надежда чувствует себя на 
своем месте.

Это же можно сказать о ее 
брате, трактористе Николае

слово об активисте

в угольной про
мышленности. Об этом свиде
тельствуют результаты состо
явшейся здесь встречи деле
гации британского конгресса

возьми
СВОЮ ВЫСОТУ

Буракове, который в комитете 
комсомола отвечает за спор
тивную работу. Николай ус
пешно организует соревнова
ния, спартакиады по много
борью ГТО, эстафеты. Не сто
ит в стороне от решения вол
нующих вопросов: строитель
ства нового стадиона и ре
монта стрелкового тира. Это

лечения, способности. Мно
гих Неволина заставила пове
рить в свои силы. Так, Ирину 
Березину Ольга знала еще по 
активной работе в школе и 
поэтому рекомендовала ее 
секретарем цеховой комсо
мольской организации детско
го комбината «Березка». Вот

поручение Николай
сам, 
ной

так как еще
выбрал 

со школь-
скамьи увлекался спор-

том. Сейчас дел у него при
бавилось. Николай отвечает в 
этом году и за военно-патрио
тическую работу.

Примеры, когда комсомоль
ские поручения выбраны по 
душе, не единичны. Наталья 
Решетникова, член бюро цент
ральной птицефабрики, и Ни
на Кузьминых, заместитель 
секретаря комитета ВЛКСМ по 
оргработе, аккуратно, вовре
мя собирают членские взносы.

Такие черты характера, как 
принципиальность, твердость, 
нетерпимость к нарушителям 
трудовой дисциплины, помога
ют бригадиру центральной 
птицефабрики Галине Субботи
ной в течение трех лет воз
главлять «Комсомольский про
жектор».

Секретарь комитета комсо
мола прежде чем дать кому- 
нибудь поручение, беседует 
с каждым, выясняет, чем че
ловек занят, гакие у него ув-

из таких 
сложился 
тив.

Кроме 
ний, есть

людей в совхозе и 
комсомольский ак-

постоянных поруче- 
и временные. Кто-то

должен объявление о собра
нии написать, кто-то выступить 
на спортивных соревнованиях, 
а кто-то просто помочь това
рищу в работе.

Ольга знает, что хорошей 
проверкой разовых комсомоль
ских поручений служит рабо
та молодежи на уборке, заго
товке кормов, когда созда-
ются внеуставные 
комсомольские и 
группы.

Не все, конечно,

временные 
партийные

гладко в
комсомольской организации 
совхоза «Красногвардейский», 
но подход к вопросу о пас
сивных и активных здесь вер
ный. Ты не учишься? Наше те
бе поручение—учись. Хорошо 
поешь? Организуй самодея
тельность. Покажи, на что ты 
способен, возьми свою высо
ту-

Е. КОЛОТОВА.
Артемовский.

тред-юнионов (БКТ) с премь
ер - министром М. Тэтчер. По 
ее оконча'нии было официаль
но заявлено, что кабинет тори 
полностью поддерживает по
зицию Национального управ
ления угольной промышленно
сти (НУУП), которое в ульти
мативной форме требует сог
ласия профсоюза горняков на 
свертывание добычи угля в 
стране, закрытие шахт под 
предлогом их «нерентабельно
сти», массовое увольнение 
шахтеров.

Нежелание правительства со
действовать решению трудо
вого конфликта вызвало воз
мущение в кругах оппозиции 
и профсоюзов. Позиция каби
нета тори говорит о намере
нии консерваторов продол
жать политику шантажа, су
дебно - полицейских репрес
сий и ожесточенной травли в 
прессе участников забастов
ки, заявил член Генерального 
совета БКТ Р. Бактон.

МАПУТУ. Народные силы 
освобождения Мозамбика 
(ФПЛМ) проводят успешные 
операции по ликвидации банд 
так называемого «мозамбик
ского национального сопро
тивления» (МНС), находящего
ся на содержании ЦРУ США 
и спецслужб расистской ЮАР.

Как сообщает газета «Диа- 
риу ди Мозамбик», подразде
ления ФПЛМ в районе насе
ленного пункта Груджа (про
винция Софала) разгромили 
крупную базу МНС. В резуль
тате уничтожено 12 головоре
зов, захвачено большое коли
чество оружия, боеприпасов и 
военного снаряжения южно
африканского и западного 
производства.
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Две жизни одного КМК
Создавать КМК на Сверд

ловском машиностроительном 
заводе имени Воровского бы
ло трудно. Комсомольская ор
ганизация малочисленная —• 
всего 83 человека. А если 
учитывать, что комсомольцы 
разбросаны по разным цехам, 
отделам, то дело казалось 
совсем невозможным.

Летом 1984 года на партий
но-комсомольском собрании 
об этом говорили. Вернулись 
к разговору о КМК и осенью— 
на отчетно-выборном.

И коллектив появился. Прав
да, ненадолго. Вскоре выясни
лось, что кое-кто из членов 
бригады очень хорошо пони
мает первую часть форму
лы — «все за одного», и де
лает недоуменную улыбку по 
поводу второй — «один за 
всех». Может, все было бы 
нормально, поговори ребята 
откровенно между собой. Но 
не хотелось с первого дня 
портить отношения, поэтому 
молчаливо глядели на то, как 
один из них явно недоделы
вал свою работу. Думалось, 
все образуется...

Бригада В. Перервенкова 
работала хорошо, и к концу 
месяца ребята знали: план вы
полнен. На совете бригады 
решили, что зарплату каждый 
получит, исходя из прежнего 
среднего полугодового зара
ботка плюс коэффициент тру
дового участия за истекший 
месяц. Все согласились.

— Тут вся недосказанность 
полезла наружу, — рассказы-

ф АЛМА-АТА. Даже в за
сушливые годы не будут те
перь испытывать нехватки кор
мов крупнейшие на востоке 
Казахстана специализирован
ные животноводческие сов
хозы *Семиярский», и «Кри- 
винский». Об этом позаботи
лись мелиораторы Семипала
тинской области, передавшие 
труженикам. хозяйств ком
плекс гидротехнических соо
ружений. Он обеспечит устой
чивые урожаи кормовых куль
тур почти на трех тысячах 
гектаров пахотных угодий. 
Вместе с ранее введенными в 
строй объектами, уже давши
ми воду четырем тысячам гек
таров земель Бескарагайского 
района, гидротехнический ком
плекс положил начало созда
нию здесь крупнейшей в Ка
захстане зоны интенсивного 
кормопроизводства.

О ХАРЬКОВ. Линия по об
работке деталей токами высо
кой частоты пущена в Волчан- 
ской райсельхозтехнике.
Этим коллектив Харьковского 
завода транспортного маши
ностроения имени В. А. Малы
шева выполнил первый пункт 
своих договорных обязательств 
перед областным объединени
ем «Сельхозтехника». Такие 
связи поддерживают с сель
скими ремонтниками коллекти
вы многих ведущих предприя
тий города. Объем работ и 
услуг, оказываемых ими сели, 
достиг 16 миллионов рублей 
в год

ф ДНЕПРОДЗЕРЖ И ИСК 
(Днепропетровская область). 

вает член КМК Александр Ту
тубалин. — Вообще-то мы за
работали хорошо, у каждого 
вышло выше среднего на 
20—30 рублей. Но Андрей Т. 
заявил, что считает распреде
ление несправедливым, так 
как денежные суммы получи
лись у всех разные, а мы, мол, 
коллективно работали.

Саша горячился:
— Понимаете, он нас к 

«уравниловке» тянул. Без уче
та, что каждый имеет свой 
разряд (у Валеры, к примеру, 
5-й), что каждый за станком 
работает в силу своей умелос
ти и добросовестности. Полу
чается, все это побоку?! Нет. 
Мы ему об этом тогда прямо 
сказали.

Тут бы и надо задуматься 
Андрею, но он побежал «раз
бираться» к мастеру, парторгу 
цеха. Поползли кривотолки. И 
ребята махнули рукой. Не за
хотелось им выглядеть этаки
ми крохоборами, позорить 
свой механический цех. Со
брали в шапку по «пятерке» и 
доплатили «правдоискателю» 
«трудовую копейку».

Разговоры исчезли, но вмес
те с ними исчез и коллектив. 
Какой уж тут «комсомольско- 
молодежный», если рубль за
тмил всю идею КМК.

Поче/лу так произошло?
Собственно, с самого нача

ла ребята не поняли, в чем 
суть комсомольско-молодеж
ного коллектива. На собраниях 
все ратовали за создание 
КМК, дружно доказывая его

Механизировать трудоемкие 
процессы помогут автоматиче
ские манипуляторы, серийный 
выпуск которых освоен на 
Дзержинском заводе электри
ческих исполнительных меха
низмов. Первые промышлен
ные роботы отправлены потре
бителям. Перемещая грузы ве
сом до 150 килограммов, ма
нипуляторы способны устанав
ливать на станки и снимать 
после обработки крупные де
тали. выполнять другие по- 
гоцзочно - разгрузочные опе
рации. До конча года на пред
приятии будет изготовлено 
триста автоматических агре
гатов

ф ТАЛДЫ-КУРГАН. Круп
ный сельский энергетический 
узел введен в действие в Ка- 
ратальском районе. Понижаю
щая подстанция и проложен
ные от нее линии электропеп”- 
дачи .обеспечили дешевой энер
гией участки отгонного жи
вотноводства совхозов имени 
Абая. «Капатальский», «Но
вый мир» Они привели в дей
ствие мощное коомоприготови- 
тельное оборудование, обо
гревательные установки в ко
шарах, бытовые приборы в 
домах чабанов. Для передачи 
энергии на производственные 
участки хозяйств Казахстана 
проложено с начала пятилет
ки свыше пятидесяти тысяч 
километров сельских ЛЭП.

О АШХАБАД. На службу 
овцеводам совхоза имени 
Максима Горького Каракалин- 
ского района в Туркмениста
не поставлены горные родни
ки. обводнившие более 70 ты
сяч гектаппв пастбищ. В ипо- 
чище Ян-Булок начал дейст
вовать последний в системе — 
шестой — горный ключ, обу
строенный ирригаторами. Он 
обводнил еще шесть тысяч 
гектаров выпасов. Всего в ны

преимущества, но с конкрет
ной помощью никто в цех не 
пришел.

Комитет ВЛКСМ тоже не 
спешил на помощь. Только те
перь выясняется, что ребята 
из КМК в глаза не видели ни 
Сергея Русских, ни Виктора 
Попова — членов производст
венного сектора заводского 
комитета комсомола. Спасибо 
бригадиру расточников В. М. 
Степанову — по решению 
партийной организации меха
нического цеха он провел уче
бу с молодыми станочниками. 
Невнимание к комсомольско- 
молодежной бригаде особен
но непонятно, если учесть, 
что она была единственной на 
заводе... Члены комитета ком
сомола оставались в полном 
неведении о жизни КМК. А 
надо бы пригласить пятерых 
рабочих в комитет, вместе об
судить дальнейшую жизнь 
КМК, взвесить все «за» и 
«против». Да и в цехе «коми
тетчикам» не грех показы
ваться чаще.

В декабре прошлого года в 
механическом цехе вновь вер
нулись к идее КМК. Вторая 
попытка — новый КМК. В 
бригаду вошли: Валерий Пе- 
рервенков (бригадир), Игорь 
Маслаков (заместитель брига
дира), Александр Тутубалин, 
Сергей Сысоев, Анатолий 
Красильников. Только Анд
рея Т. уже никто не пригла
шал. «Зачем брать нахлебни
ков, — за всех сказал Игорь,— 
при таком отношении к делу

нешней пятилетке намечено с 
помощью 25 родников обеспе
чить влагой около двухсот ты
сяч гектаров предгорных паст
бищ.

® БРАТСК (Иркутская об
ласть). Первые троллейбусы 
пошли в жилые кварталы, где 
справили новоселье тысячи 
семей лесохимиков и метал
лургов. Со времени предыду
щих выборов протяженность 
мопшрцтов этого вида транс
порта в молодом сибирском 
городе выросла почти вдвое. 
По наказам избирателей наме
чено открыть новые маршру
ты. троллейбусный парк по
полнится машинами в север
ном исполнении.

ф ВИЛЬН ЮС. Быстрорас
тущую водоросль хлореллу по 
рекомендации ученых - бота
ников стали разводить хозяй
ства Литвы, специализирую
щиеся на откорме скота и пти
цы.

— Хлорелла — богата ве
ществами. необходимыми для 
развития живого организма. — 
говорит руководитель лабора
тории института ботаники Ака
демии, наук Литовской ССР 
К. Янкявичюс. — По сравне
нию с пшеницей в ней содер
жится почти в четыре раза 
больше белков.

МОСКВА. Теплостойкую 
пленку для пропаривания почв 
в теплицах разработали спе
циалисты Минхимпрома СССР 
совместно с Союзсельхозхи- 
мией.

Новинка, примененная в сов
хозе «Ольдгевский» Чебоксар
ского района, оказалась удоб
ной в обращении. Как показа
ла практика, она в два раза 
крепче своих предшествен
ниц — полипропиленовых, ра
нее использовавшихся овоще
водами хозяйства.

(ТАСС). 

он нам не нужен. Если изме
нит взгляды — тогда другое 
дело».

— Конечно, плохо, что Анд- ' 
рей остался в стороне, — счи
тает парторг механического 
М. Ф. Коваленко, — но, что 
поделаешь, волевым реше
нием комплектовать бригаду 
нельзя.

И он прав. Ребята в КМК 
должны верить друг другу.

Рано говорить о каких-то да
же предварительных итогах 
работы. Хотя комсомольско- 
молодежнь'м коллективом до
вольны в цехе. Все в один го
лос утверждают, что бригада 
надежная: продукцию дают в 
срок и хорошего качества. Но 
интересно вот что: почему 
ребята повторно вернулись к 
идее КМК? Казалось бы, пе
чальный собственный опыт 
должен был их разочаровать...

Игорь Маслаков, замести
тель бригадира:

— В самом деле, опыт был 
неудачный. Но, все-таки, опыт. 
Мы на практике поняли, что в 
КМК лучше работается. На
ряд на работу получает пол
ностью вся бригада, сама она 
распределяет задание. Исчез
ли выгодные и невыгодные за
казы. Кроме того, благодаря 
специализации сократилось 
время на перенастройку стан
ков — раньше до часа на это 
теряли — а, следовательно, и 
выработка на человека увели
чилась. Растет производитель
ность труда — растет заработ

Рафаил Аминов, вырубщик цеха № 2 произ
водственного объединения. «Уралобувь», выпол
нил пятилетку еще в 1983 году. Сегодня он 
трудится в счет декабря 1987 года. Не каж
дый может добиться таких успехов. На 60 
процентов в среднем перевыполняет он смен
ные задания.

За успехи в социалистическом соревновании 
Рафаил был награжден знаками ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец пятилетки» двух степеней. 
В прошлом году к этим наградам добавилась 
медаль «За трудовую доблесть». А на прошед

шей областной комсомольской конференции ему 
вручили знак ЦК ВЛКСМ «За доблестный 
труд».

Вырубщик пятого разряда, признанный по 
итогам 1984 года лучшим молодым рабочим 
объединения, он передает свой опыт новичкам.

Рафаил Аминов, ведет большую обществен
ную работу. Он избран в бюро ВЛКСМ цеха. 
Недавно коммунисты объединения приняли.его 
кандидатом в члены КПСС.

НА СНИМКЕ: Рафаил Аминов.
Фото В. БУШУХИНА.

ная плата, здесь прямо про
порциональная зависимость. Да 
и моральный климат улучшился.

Впрочем, говорить о дис
циплине в бригаде Валерия 
Перервенкова не приходится, 
считает М. Ф. Коваленко. Ра
ботают все на совесть. Во 
многом зависит это от самого 
Валеры, человека, по мнению 
товарищей, принципиального 
и требовательного. Саша Туту
балин сказал о нем:

— Во-первых, Валерий сам 
отличный токарь, поэтому по
мочь может не только сло
вом. Во-вторых, хороший ор
ганизатор, умеет правильно, 
без суеты спланировать рабо
ту. И, главное, умеет убеж
дать, при этом я не помню, 
чтобы он кого-нибудь криком 
давил. Уравновешенный, вни
мательный к людям.

Все бы хорошо, да повто
ряется прежняя история с не
внимательным отношением к 
бригаде со стороны комитета 
ВЛКСМ. О судьбе КЛАК трево
жится пока лишь цеховая пар
тийная организация, органи
зуя для членов бригады встре
чи с работниками отдела тру
да и заработной платы, с 
бригадирами - коммунистами. 
Поэтому приходится вновь за
давать вопрос: когда же при
дет помощь из комитета 
ВЛКСМ? Ведь, кроме выполне
ния производственных планов, 
есть же масса других проб
лем и задач! И сама секре
тарь цеховой комсомольской 
организации Елена Трофимова 
вынуждена признаться, что 
бригада В. Перервенкова в 
общественных делах малоини
циативна.

Ну, а начать Елене надо, 
очевидно, с того, что в брига
де нет комсорга, с кем бы 
она вместе планировала об
щественную жизнь коллекти
ва. И обязательно нужен об
щий сбор, называйте его как 
хотите. Но чтобы на нем при
сутствовали члены комсомоль
ско-молодежной бригады, ко
митета ВЛКСМ завода, пред
ставители партийной и проф
союзной организации цеха, 
администрации. Необходимо 
это очное знакомство, где 
произойдет, возможно, нели
цеприятный, но деловой раз
говор. Комсомольцы должны 
понимать значение КМК. В 
том числе и Андрей Т. Цель 
молодежного коллектива не 
оттолкнуть человека, а под
держать, дать возможность 
вырасти в собственных глазах. 
Страшно, когда ты работаешь 
рядом со всеми, но один (это 
не образное сравнение, стан
ки Игоря, Александра и Анд
рея в самом деле стоят ря
дом). Когда сверстники не хо
тят смотреть тебе в глаза и 
когда в наступившей тишине 
перерыва никто дружески не 
похлопает по плечу...

Комсомольске - молодеж
ный коллектив цеха пережи
вает процесс становления. 
Ему трудно, но он уже есть. 
Хотя в Ленинском райкоме 
комсомола до сих пор увере
ны, что на заводе имени 
Воровского нет ни одного 
КМК...

А. ЦЫГАНКОВ, 
слушатель Высшей 

комсомольской школы 
при ЦК ВЛКСМ.

Свердловск.

ПОМЕТКИ
В ТЕТРАДИ

В двадцать втором цехе 
«Уралэлектротяжмаша» гос
тей не ждали, к приходу се
кретаря комитета комсомола 
завода Владимира Амельчен
ко и его заместителя Вале
рия Сенновского специально 
не готовились. В кабинете 
начальника проходил очеред
ной этап оощественно-поли- 
тической аттестации участни
ков Ленинского зачета. В 
комсомольской организации 
цеха 65 членов ВЛКСМ. Ре
бята работают в разные сме
ны, на разных участках. 
Всем вместе собраться слож
но. Поэтому решено аттеста
цию провести в несколько 
этапов.

— В комсомольском бюро 
составили график так, что и 
рабочим удобно, и аттеста
ционная комиссия имеет воз
можность детально и откро
венно поговорить с каждым 
молодым человеком, при
смотреться, узнать, какие у 
него трудности, — рассказы
вает секретарь комсомоль
ской организации цеха, на
мотчик катушек трансфор
маторов Алексей Герасимов.

Сегодня аттестуются ком
сомольцы испытательной 
станции и службы техниче
ского контроля. Парни и де
вушки в рабочей одежде ти
хо переговариваются, встре
чают каждого выходящего 
из кабинета одним вопросом: 
«Ну как, что спрашивали?». 
Волнуются. Аттестационная 
комиссия авторитетная.

С дневником участника 
Ленинского зачета вошла ис
пытатель Галина Гарипова. 
Девушка недавно трудится 
на испытательной станции, 
осваивает новую профессию. 

, Пока довольна работой. 
Учится на четвертом курсе 
электромеханического техни
кума. *

— Мы готовимся к завод
скому смотру художествен
ной самодеятельности. Ищем 
талантливых ребят. Как ты?

— Конечно, помогу.
— Ну что ж, отлично. Бу- 

.дем обязательно иметь тебя 
' в виду.

Михаила Уракова, масте
ра службы технического 

. контроля, встретили добро- 
> желательно, приветствиями. 
Видно, парня знают хорошо 
по работе, по общественным 
делам. Так и оказалось. Ми
ша — член комсомольского 
бюро цеха, ответственный за 
культмассовый сектор, пред
седатель совета ВОИР, ак
тивист заводского клуба мо
лодых специалистов. Вот о 
последнем разговор был осо
бый.

Начальник цеха Григорий 
Яковлевич Гензель, предсе
датель цехового комитета 
профсоюза Татьяна Михай
ловна Черемухина все сето
вали. Что же это такое? В 

Итоги проведенной в цехе аттестации станут отправ
ной точкой в работе комсомольской организации. Комсо
мольское бюро, администрация побзнже познакомились с 
возможностями, интересами и проблемами каждого моло
дого рабочего. И ребята узнали, какой конкретной дея
тельности ждут от них. Они смогут теперь правильно ис
пользовать свои знания и умение, работать творчески, с 
полной отдачей сил.

С. АФОНИНА.
Свердловск.

клубе Ураков и «Юморину» 
может организовать, и в по
ход с удовольствием, и на 
дискотеку. А как же моло
дежь цеха?

— Да я и наших ребят в 
поход агитировал. А они 
свое: возьмем с собой жен, 
а тс посмотрят, какие у нас 
в цехе девчата красивые, и 
начнут... '

— Вот в чем дело. То-то 
ты до сих пор не женат, — 
смеется начальник цеха. — 
Ну, а если серьезно, работай 
лучше. Сумей организовать, 
тогда пойдут. Ведь есть у 
нас настоящее комсомоль
ское ядро?

— Конечно, есть.
— Дерзай!
Аттестуется испытатель 

Андрей ' Ермаков. Парень 
сразу после техникума. Ра
бота на станции правится, 
но хотел бы поработать в .це
хе, паяльщиком. Григорий 
Яковлевич делает в своей 
тетради пометку. Надо поду
мать, как помочь, пусть по
пробует. Профессия слож
ная, но интересная, да и за
работок больше.

Члены комиссии беседуют 
с испытателем Вячеславом 
Петрухиным. Тоже новичок. 
Оказалось, Слава с высшим 
техническим образованием, 
в институте занимался идео
логической работой. Здесь 
уже пометки делает не толь
ко начальник цеха, но и за
меститель секретаря комите
та комсомола завода по 
идеологии В. Сенновский. 
Г. Я. Гензель решил побли
же познакомиться с парнем, 
присмотреться к нему. В це
хе нужны толковые мастера. 
А Валера подбирает кадры 
для молодежной лекторской 
группы. А вдруг это тот че
ловек, который очень нужен.

— Катя, ну a как с пред
ложением вступить кандида
том в члены КПСС?

— Готовлюсь, Гарик Ми
хайлович. С этим нельзя то
ропиться. На всю ведь 
жизнь, — отвечает секрета
рю партийной организации 
цеха испытатель Екатерина 
Осетрова.

И ее, и Юрия Коновалова, 
и Рината Гаттаулина аттес
товали члены комиссии. Уз
нали, как живется Ринату в 
общежитии, чем увлекается 
в свободное время Юра, ка
кие газеты и журналы ребя
та выписывают. Конечно, бы
ли к молодым рабочим и 
претензии: хотелось, чтоб 
ребята учились дальше, по
вышали профессиональное 
мастерство, были более ак
тивны в общественной рабо
те. Говорили об этом члены 
комиссии без назидательно
го, начальственного тона. 
Как равные собеседники, 
заинтересованные, готовые 
прийти на помощь.

зона комсомольского действия
(Окончание.

Начало в № 34).
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Саша Яранцев? трудный возраст
Вот бы Вовке Полякову и 

Эдику Богомолову в свое вре
мя попасть в надежные руки 
тренера дворовой команды 
клуба «Орленок» РМЗ Алек
сандра Яранцева! «В свое вре
мя?» — переспросите вы. Да, я 
не оговорилась. В футбольно
хоккейную гвардию Яранцева 
не то что тринадцатилетним, а 
и одиннадцатилетним путь за
казан.

Как и в фигурном катании, в 
этих привычных видах спорта 
чем раньше начнешь, тем луч
ше. Переросток, будь он сверх
положительным персонажем, 
почувствует себя в секции не
уютно. Потому что ребята 
’10—11 лет тут асы. Катаются 
на коньках, мяч гоняют под 
Сашиным руководством уж лет 
пять. Срок! Правда, в послед
нее время выступали неудачно. 
Но вообще-то в активе — по
беды и на городских, и област
ных «золотых шайбах» и «ко
жаных мячах». Малолетние 
чемпионы—ветераны секции — 
житья не дадут переросткам. 
Гулливерам среди лилипутов, 
но — таким неуклюжим, смеш
ным в своих неловких попыт
ках. наверстать безнадежно 
упущенное.

Вот и разводит Саша ру
ками:

— Сами понимаете, как бо
лезненно реагируют ребята 
13—14 лет на критику, иронию. 
Самолюбивы страшно.

Сто раз объяснял это Яран
цев и памам-мамам. и педаго
гам, что ведут к нему на пере
воспитание «трудных». Беспо
лезно. Верят, точно в волшеб
ника. Потому что зачастую он 
волшебник и есть. Ребята его 
обожают, прощают и то, что 
суров к ним бывает, что спра
шивает с них больше, чем 
обычно требуют с их сверстни
ков в школе и дома. Как точ
но сказал. кажется. Дев Тол
стой: «Детей не отпугнет су
ровость. Они не простят толь
ко лжи».

Если плохо учатся его маль
чишки, Александр и в школу 
сходит, и к родителям, и на 
собрание пап и мам созовет, 
стараясь выработать какую-то 
общую программу действий. 
Во имя Вовок и Эдиков своего 
времени и сил не жалеет. И на 
работу обратится, если почему- 
то вдруг родители решили от
лучить парнишку от спорта, 
парнншке-то, Саша понимает 
это, без футбола никуда.

Он многое может, Саша. 
Но — не все. Как и руководи
тель «Красной гвоздики» (Га
вань) Анастасия Никитична Бе
ляева. Как и такой энтузиаст 
своего дела, руководитель «Им
пульса» — филиала станции 
юных техников в Быстрип- 
ском — Владимир Петрович 
Панов. ...Маловато у Панова 
картингов, собирался было уст
роить поокат мотоциклов, мо
педов, 10—15 копеек в час — 
что за сумма! И окупились бы 
покупки быстро, и позволили 
бы укрепить материальную ба
зу «Импульса», это было бы 
очень кстати. Ио пока не уда
ется Владимиру Петровичу вы
бить нужные средства.

Кто-то хочет чего-то добить
ся, но в силу объективных об
стоятельств пока не может. 
Кто-то может... Но хочет ли?

Вопрос к комсомольцам ме
ханического завода: разве это 
дело, что ваш дворовый клуб 
«Орленок» бледновато смот
рится по сравнению с «Крас
ной гвоздикой» металлургов? 
Тысячу причин называли мне, 
начиная с оплаты руководите
лей, внештатников:

— Какая она, знаете, да сов
местителям нужно больше пла
тить, не идут.

Знаю. И думаю, что это не
справедливо, если педагог в 
клубе получает умного меньше 
школьного учителя. Но пока 
эта всесоюзная проблема еще 
не решена, нельзя же безволь
но сложить руки.

Еще одна незадача, тоже с 
механическим. Прежде в пя
той школе располагалась лыж
ная база РМЗ, ее теперь пере
вели в более подходящее мес
то, а освободившееся пустует. 
Вот бы тут турклуб организо
вать, мечтают инспектора по 
делам несовершеннолетних. И 
энтузиасты есть, мне называли, 
например, Филиппова, работни
ка механического завода. Но 
директор школы Александр 
Дмитриевич Мокроносов ска
зал нет — и спасовали ребята, 
отступили. По-комсомольски ли 
это?

Отступил в свое время и 
Сергей Катков, бывший секре
тарь комитета комсомола. Про
сил в Ж КО:

— Два столба выделите, сет
ку сами отыщем, субботник 
устроим, сделаем на Комму
нальной площадку волейболь
ную. Где? Возле магазина. 
Знаете, где забор. Получается, 
будто бы специально для нас 
придумано. Огороженная пло
щадка.

— Возле винно-водочного 
магазина — спортплошадка?!— 
отказали Каткову.

Дважды сменился на заво
де комсомольский секретарь, 
площадки все нет. А есть ли 
здесь социально - педагогиче
ский комплекс, которому впол
не по силам решение таких 
вот вопросов? На бумаге он 
значится.

Веское слово 

металлургов

«Ау-у, соцпедкомплекс!» — 
не надо кричать на Гавани. 
Потому что тут он работает 
весомее.

И опорный пункт охпаны 
правопорядка тут лучший в 
городе, и подсобное хозяйст
во — к работе которого при

влекают и ребят из подшеф
ной десятой школы, где дирек
тором Валерий Борисович 
Львов. И педагогический от
ряд благодаря девчатам со 
швейной фабрики сильный. И 
микрорайон самый уютный в 
городе. И пионерский лагерь 
лучше: кстати сказать, есть 
там неплохой огород, теплица, 
трогательно именуемая «Тюль
пан». И огород, и теплица — 
пионерские, сами 'ребята рас
тят н редиску, и помидоры, и 
огурцы. Трудовое воспитание 
здесь — начало всех начал! А 
какой веселой, полезной была 
смена, я провела в лагере все
го день, а воспоминании сколь
ко, добрых встреч!

Соцпедкомплекс — это сло
во тут понимают верно, комп
лексом только и можно ре
шить проблемы ребят самого 
сложного, подросткового воз
раста. Какие тут энтузиасты. 
И директор стадиона Семин, 
и знакомая нам директор 
«Красной гвоздики» Беляева. 
Лучший оперотряд — у нике
левого.

И это — о никелевом, рас
сказывает председатель проф
кома завода Хлебников:

— Не первый год работает у 
нас лагерь труда и отдыха для 
ребят, чье поведение вызывает 
замечания. Он называется 
«Подросток». Трудятся они в 
селе Липовском на сельхозра
ботах. Успевают и в походы 
ходить, и устраивать товари
щеские встречи по футболу, 
волейболу с местными ребята
ми. Правда, поначалу у них 
бывают стычки, но потом ни
чего, начинают знакомиться, 
дружить. Руководят ими наши 
заводские комсомольцы, акти
висты оперативного комсомоль
ского отряда.

И еще один разговор вспо
минается — с Павлом Беляе
вым, членом ОКО, заместите
лем секретаря комсомольской 
организации энергоцеха нике

левого завода, а в прошлом — 
«трудным» подростком. Гово
рил Павел о том, что сейчас 
обстоят дела с правонарушения
ми мальчишек не так уж пло
хо. Он, например пацаном не
редко участвовал в драках 
«стенка на стенку». Центр го
рода — с Гаванью, ребята с 
вокзала — с быстринскими... 
А теперь такого нет, « слава...

Слава тому же ОКО, кото
рый стоит на страже покоя го
родка металлургов. Тем ребя
там, что шефствуют над не
благополучными подростками. 
Так старший брат опекает 
младшего.

Требуем от них 

большего
В городской комсомольской 

организации Режа около 5800 
человек. Сила! Так считаю я. 
Так считает и Тамара Свяжи- 
на, инструктор обкома комсо
мола, курирующая, кроме Ре
жа. Сухой Лог, Артемовский. 
Асбест, Белоярский. В целом 
«пятерка» на хорошем счету. 
А Реж?

— Есть, конечно, у них лю
бопытные дела. Инициативы 
хорошие. Например, «Ермак», 
ударный комсомольский от
ряд на уборке урожая. И под
ростки, уж если вас это инте
ресует в первую очередь, не 
забыты. Но...

И стали мы думать, чего же 
не хватает городу. Тамара счи
тает: нет своего лица. Тот же 
Артемовский взять: комсо
мольцы тут парк построили для 
детей: и аттракционы, и каче
ли-карусели. Больше года идет 
работа по созданию памятника 
комсомольцам старших поко
лений. А какое молрдежное ка
фе сделали ребята из забро
шенной торговой точки! С дис
котекой, действительно рабо
тающей. Асбест — инициатор 

движения учащихся «Ни одно
го отстающего рядом». И дис
котеки там чуть не впервые в 
стране зародились, и на пле
нуме UK ВЛКСМ добрым сло
вом помянули асбестовцев.

— А режевляне... Вроде бы 
и неплохо идет работа с под
ростками. И шефство произ
водственников, и клубы дворо
вые, и спорт там в почете, но 
невозможно выбрать главное 
направление.

Как-то проверяли горком 
комсомола. Тамара в отпуске 
была, так из-за какой-то ме
лочи все впечатление испорти 
лось о Реже. Не умеют себя 
показать.

Ох. не умеют, соглашаюсь я. 
И че хотят этому учиться. 
Сколько раз такое было’ про
вели тут интересное мероприя
тие, но «тишком-молчком», в 
фанфары не трубя. Может, по
тому зачастую не знают о них 
в области. Больше того, и 

ф первый секретарь ГК ВЛКСМ 
Григорий Чепурной, и многие 

. мои собеседники больше о не
достатках, о несделанном, о 
планах на будущее говорили. 
И если учесть, что по боль
шинству направлений работа 
идет хорошо, то может это и 
есть свое лицо? Во всяком 
случае — такая самокритич
ность выдает стиль работы за
видный и удачный.

— Требуем мы с них много, 
это точно, —- говорит Свяжи- 
на. — знаем потому что: вы
тянут.

Мне нравятся 

такие взрослые...
«Кан Роза Федоровна Г иля- 

зова. На войне она была сани
тарной. Выносила с поля ране
ных. Ей сейчас 61 год, но она 
продолжает работать поваром 
в садике, ее очень любят де
ти».

Л. БЕЛЯЕВА, 
первая школа.

«Тренер по легкой атлетике 
у нас хороший, его зовут Ана
толий Аркадьевич. Некоторые 
парни у нас курили, а он оту
чил их от этой вредной при
вычки. Он добрый, веселый».

С. БАРАНОВ, 
пятая школа.

«Мой дедушка с детства стал 
работать, чтобы помогать 
семье, ведь он был седьмым 
ребенком в семье. Бывшие ла
вочники, уголовники пытались 
устроите саботаж, и он запи
сался в милицию. Во время 
войны работал в уголовном 
розыске, раскрывал запутан
ные дела. В звании подполков
ника дедушка ушел на завод, 
был секретарем партийной ор
ганизации. Сейчас он на пен
сии. Его все уважают и я всег
да с ним советуюсь, и не толь- 
но я, но и многие, кто его зна
ет».

Д. ЧЕХОМОВ, 
первая школа.

«Мать. Все покупает».
Шестиклассник десятой 

школы.
«Я бы хотела, чтобы взрос

лые нас правильно понимали, 
были внимательными, веселы
ми, юмористами. Какими бы ни 
были взрослые, они подают 
нам пример».

И. РАСЧЕКТАЕВА, 
пятая школа.

Как Митрофанушка 

стал человеком
Чем придется заняться маль

чишкам восемьдесят пятого го
да через три, пять лет, когда 
закончат школы, техникумы, 
училища? В Режевском горис
полкоме мне ответили на мой 
вопрос. Оказалось, и механи
ческий и никелевый заводы 
ждут станочников. особенно 
токарей. В дефиците сборщики 
живицы, вздымшики для лес
промхоза объединения «Сверд- 
химлес», строители. Нуждают
ся в молодом пополнении и 
новые крупные предприятия — 
гранитный карьер, объединен
ные предприятия стройин
дустрии для мелиорации обла
сти. и старые мелкие — хле
бокомбинат. молзавод.

Вас ждут, ребята. И тебя, 

Вовка Банан, хотя пока ты н 
отлыниваешь от дела. И тебя, 
Сережа Бузанаков, любящий пе
ние птиц и разных зве
рюшек. И вас, числящиеся по
ка в неблагополучных, маль
чишки с Быстринского.

Все вы читали «Недоросль». 
Знаете ли вы, что прототип 
образа Митрофана, увидев 
пьесу Фонвизина, был потря
сен увиденным ■— собой! — 
что стал... человеком. Преодо
лел «скотинннское» в натуре, 
что было заложено с пеленок 
образом жизни и маменьки
ным воспитанием.

Что-то и от вас, ребят, зави
сит. Да, многое в вашей жиз
ни должны организовать взрос
лые. Но и вы, и вы. У поэта 
Евгения Евтушенко есть та
кие строчки:

— Детство — это село
Красношеково, 

Неемышленово. Всеизлазово, 
Скок-Поскоково, ЧУТЬ

Жестоково, 
Но Беззло-бнино.

но Чистоглаэово.
Юность — это село

Надеждино, 
Нараспашкино.

Оболыцаньино, 
Ну, а если немножко

Невеж дино.
Все равно оно Обешаньино.
Слышите, ипоничные и все 

понимающие Вити Малеевы на
ших дней? Вы на полпути из 
детства в юность. Еще по- 
детски несмышлены, скоры на 
слова и поступки, и в самом 
деле нередко жестоки к роди
телям. педагогам, которые вам 
столько сил отлают. И нервов, 
и неовов. Но к селу НаЛежлн- 
но надо идти, через тернии, че
рез ошибки. И кроме плс. ник
то этот путь не сделает.

Село Надеждино. Обешаньи
но... Как звучит!

Е. ВАСЬКОВА.
Реж.
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.. D ОТ ОНА, долго
му жданная свобода!» — 

эту надпись, сделан
ную жителем Будапешта че
тыре десятилетия назад на 
одном из домов венгерской 
столицы, сегодня вполне 
можно отнести к числу ис
торических. Хранящиеся в 
Музее истории венгерского 
рабочего движения фотогра
фии таких зданий со следами 
снарядов и пуль напомина
ют о том, что битва, завер
шившаяся в феврале 1945 
года, была нелегкой, что ве
лась она поистине за каждый 
дом. О тех, кто освобождал 
Будапешт, здесь помнят, па
мять о них вечна. Сотни бу
кетов цветов ложатся в эти 
февральские дни к памятни
кам советским воинам - осво
бодителям, спасшим город 
от фашистского рабства, сде
лавшим все, чтобы ускорить 
его возрождение.

Заместитель председате
ля будапештского городско
го совета Лайош Фаркашин-

женной значительная часть 
зданий, архитектурных па
мятников. Отступая, гитле
ровцы взорвали мосты че
рез Дунай — гордость вен
герского народа. Тем более 
значительны огромные пере
мены, происшедшие в жизни
древнего города за 
десятилетия. Почти 
вторая будапештская
отпраздновала за 
пиалистического 
ства новоселье в

ски принадлежит числу
представителей того поколе
ния будапештцев, на глазах 
у которых в те далекие годц 
город переживал свое второе 
рождение.

В историю Будапешта, 
всей нашей страны навсегда . 
войдет бессмертный подвиг 
славных сынов советского 
народа, спасших Венгрию от 
коричневой чумы, говорит он. 
Нанеся окончательный удар 
по фашистскому зверю, они 
оказали огромную помощь в
восстановлении разрушен-
ного города. Венгерский на
род бережно хранит память о 
тех, кто отдал свою жизнь 
за его сегодняшний счастли
вый день. Имена советских 
героев носят улицы и пло
щади, бригады социалистиче
ского труда и пионерские ор
ганизации. Отмечая празд
ник освобождения, мы пом
ним о том, что вот уже четы
ре десятилетия человечество 
живет под мирным небом и
решающая заслуга в 
принадлежит СССР, 
нам социалистического

этом 
стра- 

со-
дружества. Мы гордимся тем, 
что венгерский народ плечом 
к плечу с советским народом 
вносит вклад в дело борьбы 
за мир, разоружение на на
шей планете.

Глубоки были раны, нане
сенные Будапешту войной. В 
ходе боев оказалась уничто-

четыре 
каждая 

семья
годы со- 

строитель- 
благоуст-

роенных квартирах. Новые 
жилые кварталы стали в по
следнее время своеобразным 
символом постоянно моло-

жирских перевозок столицы.
Будапешт — город-труже

ник, и свидетельство тому — 
трудовые успехи его жите
лей, достигнутые в ходе со
циалистического производ
ственного соревнования в 
честь ,40-летия освобождения 
Венгрии от фашистских за
хватчиков и предстоящего 
XIII съезда ВСРП. Тысячи 
нитей дружбы и сотрудниче
ства связывают венгерскую 
столицу с породненной Моск
вой, другими городами Со
ветского Союза. В эти дни

ПО ПУТИ ПРОГРЕССА

Были созданы постоянные 
комиссии, которым, в частно
сти, предстоит выработать со
ответствующий устав, регла
ментирующий деятельность 
ассамблеи. До его принятия 
будут работать девять вре-

подчеркнуть, что закон был 
принят в момент, когда США 
прервали двусторонние пере
говоры в Мансанильо и отка-. 
запись признавать юрисдикцию 
международного суда в Гааге. 
Эти действия Белого дома

ВЛАСТЬ ПОБЕДИВШЕГО НАРОДА

будапештцы напряженно
трудятся, выполняя произ-

К 40-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ПОДНЯЛСЯ
НОВЫЙ ГОРОД

деющего города. В нынеш
нем году в районах новостро
ек будет возведено более 15 
тысяч новых квартир. Рядом 
с ними вырастут детские уч
реждения, кинотеатры, пред
приятия бытового обслужива
ния.

Сегодня венгерская столи
ца — это крупный индустри
альный и культурный центр. 
Каждый четвертый работник 
промышленности В IIP рабо
тает на предприятиях столи
цы, на их долю приходится 
более 20 процентов общего 
объема промышленного про
изводства в стране.

* В выставочном зале Бу
дапешта в эти дни откры
лась экспозиция, которая 
переносит посетителей на 
несколько десятилетий впе
ред и рассказывает о городе 
следующего столетия. Каким 
же станет он к тому време
ни? Словно парят в воздухе 
построенные с использовани
ем легких конструкций из 
стекла и алюминия современ
ные здания новых жилых 
кварталов, созданные по про
ектам венгерских архитекто
ров. Через крупные транс
портные артерии перекину
лись виадуки. К новым райо
нам протянулись линии ме
трополитена, стремительные 
поезда которого уже сегодня 
перевозят ежедневно более 
миллиона пассажиров, взяв 
на себя пятую часть пасса-

водственные обязательст-
ва, в первых пунктах кото
рых досрочное заверше-
ние экспортных поставок в 
братскую страну, отправка 
изделий только высокого ка
чества. Именно это стало де
визом коллектива будапешт
ского автобусного завода 
«Икарус», который в канун 
юбилея освобождения дос
рочно отправил своим совет
ским заказчикам партию го
родских автобусов.

Выполнением советских 
заказов заняты в эти дни 
корабелы Венгерского судо
строительного и кранового 
завода, фармацевты завода 
«Гедеон Рихтер», коллекти
вы текстильных предприятий 
города.

Есть в венгерской столи
це добрая традиция — чест
вовать в канун праздника 
освобождения тех, кто внес 
особый вклад в развитие го
рода. В нынешнем, юбилей
ном году среди получивших 
награды родины — рабочие, 
ученые, деятели культуры. 
Но особенно велико число 
награжденных строителей, и 
это не случайно. Здесь вы
соко оценивают труд, благо
даря которому постоянно хо-

В Манагуа начала работу 
Национальная ассамблея 
страны. По результатам вы
боров около двух третей 
депутатских мандатов (61 
из 96) получили в ней пред
ставители Сандинистско
го фронта национального 
освобождения, остальные— 
поделили шесть других по
литических партий, участ
вовавших в выборах. О 
первых шагах никарагуан
ского парламента расска
зывает его секретарь, де
путат от СФНО Рафаэль 
Солис в беседе с корреспон
дентом АПН Михаилом 
Баклановым.

— На первом заседании 
Национальной ассамблеи был 
выбран ее руководящий со
вет. В него вошли три пред
ставителя Сандинистского 
фронта, а также по одному 
депутату от консервативно-де
мократической партии, народ
ной социал-христианской, со
циалистической и независимой 
либеральной. Состав высшего 
органа ассамблеи, как види
те, отражает ее многопартий
ный характер.

менных комиссий: по между
народным отношениям, здра
воохранению, вопросам труда, 
жилищным проблемам, обра
зованию, культуре и т. д.

— .1985 год в Никарагуа 
объявлен «Годом борьбы за 
мир». Видимо, не случайно 
первым законодательным ак
том Национальной ассамблеи 
стал закон об амнистии. В чем 
его сущность?

— Это важная мера в рам
ках усилий правительства Ни
карагуа по восстановлению 
мира в стране и регионе. Он 
предусматривает амнистию 
для всех, кто с оружием в ру
ках сражался против респуб
лики. Таким образом, закон 
гарантирует возможность 
возвращения в общество ни
карагуанцам, находящимся се
годня вне страны. Этот акт 
имеет не только внутреннее, 
но и большое международ
ное значение. Он отвечает на
правленности усилий «конта- 
дорской группы» по мирному 
урегулированию конфликта в 
Центральной Америке, усилий, 
которые, как известно, Ника
рагуа поддерживает. Важно

серьезно обострили обстанов
ку в регионе. Со своей сторо
ны Никарагуа вновь проде
монстрировала неизменную 
решимость сделать все воз
можное для достижения мира. 
Разумеется, мы не собираем
ся поступаться своими рево
люционными принципами. Мир 
может быть достигнут только 
на основе уважения права на
родов на самоопределение, 
соблюдения принципов мир
ного сосуществования меж
ду государствами.

— Каково значение созда
ния Национальной ассамблеи 
для дальнейшего развития ре
волюционного процесса в 
стране?

— Победу революции в 
Никарагуа обеспечил народ, 
свергнувший диктатуру Со- 
мосы. Прошедшие пять лет 
показали необратимость ре
волюционных преобразова
ний в стране. Важнейшим со
бытием стали первые в исто
рии Никарагуа демократиче
ские выборы президента и 
вице-президента республики, а 
также депутатов Националь
ной ассамблеи. Таким обра-

зом, власть, завоеванная с 
оружием в руках, была узако
нена народным волеизъявле
нием. С учреждением Нацио
нальной ассамблеи начинает
ся новый этап развития рево
люционного процесса.

— Как было объявлено, за 
два года ассамблея должна 
выработать конституцию Ни
карагуа. В чем, по вашему 
мнению, будут ее характер
ные особенности?

— В отличие от прежних, 
которые были результатом 
политического соглашения 
между двумя традиционными 
буржуазными партиями, новый 
основной закон Никарагуа дол
жен отразить достижения ре
волюции, закрепить ее завое
вания. Такова точка зрения 
депутатов от Сандинистского 
фронта.

Мы считаем, что в тексте ос
новного закона нужно отра
зить права человека и гаран
тии их соблюдения. В этой 
связи можно было бы отме
тить такие революционные 
завоевания, как аграрная ре
форма, национализация при
родных ресурсов, банков, из
менения в области здравоох
ранения и образования.

Для выработки проекта 
конституции будет создана 
специальная комиссия. За
тем его будут обсуждать са
мые широкие слои населения. 
Мы считаем, что это должно 
обогатить нашу конституцию, 
придать ей подлинно народный 
характер.

(АПН).
Манагуа.

ПРОТЕСТ ГРЕНАДЦЕВ
Гренада. «Янки гоу хоум!» («Янки, убирайтесь домой!») •— 

такие надписи (на снимке слева) почти ежедневно появляются 
на улицах Сент-Джорджеса ■— столицы этого крошечного 
государства, растоптанного сапогом американской военщины. 
II это несмотря на то, что по приказу властей, такие надписи 
стирают и смывают с проезжей части и тротуаров, а виновных 
в их появлении ожидает строгое наказание.

Игнорируя протесты патриотически настроенного населения 
острова, Вашингтон по-прежнему намерен держать на окку
пированной Гренаде военный контингент, оснащенный новей
шим вооружением и техникой и обученный террористической 
тактике «выжженной земли». Американские каратели находятся 
здесь якобы в рамках «сил по поддержанию мира в Кариб- 
ском бассейне» и занимаются «обучением местной полиции». 
Однако, по свидетельству американской прессы, вооруженный 
кулак сохраняется па острове для подавления недовольства 
местного населения хозяйничаньем Вашингтона (снимок внизу).

Фото Кейстон — ТАСС.

рошеет 
Дунае, 
руин.

древний город на 
возрожденный из

Будапешт.

А. КУЗЬМИН, 
корр. ТАСС.

КОСМИЧЕСКАЯ ПРОГРАММА ЯПОНИИ
Живописный уголок Утинура 

в южной части острова Кюсю. 
Сосны с причудливо изогнуты
ми стволами расступились, от
крывая глазам лазурную гладь 
океана. Высокие холмы, окай
мленные снизу белой лентой 
прибоя и белесой полосой 
скал, покрыты ровной зеле
нью кустарника.

В этом идиллическом уголке 
Японии на бетонированных 
площадках, ограничивших 
холмы на высоте птичьего по
лета, разместились сооруже
ния Кагосимского центра кос
мических исследований. От
сюда, из огромной коробки 
пускового комплекса 11 фев
раля 1970 года взлетела раке
та «Лямбда-4С5», вынесшая на 
околоземную орбиту первый 
японский искусственный спут
ник Земли «Осуми». Япония 
стала четвертой космической 
державой после СССР, США и 
Франции.

Японский спутник оказался 
в космосе на два месяца рань
ше спутника КНР и на полто
ра года раньше спутника Ве
ликобритании. К 1979 году, 
когда европейское космиче
ское агентство запустило пер
вый совместный спутник стран 
Западной Европы «Ариан-6», 
японские ученые и специали
сты уже вывели в космос сем
надцать научных, эксперимен
тальных, метеорологических 
спутников и спутников связи.

Эксперименты тс ракетной 
техникой начались в Японии в 
августе 1955 года. Тогда в ла
боратории Токийского государ
ственного университета была 
испытана небольшая ракета со

скромным названием «Пенсл» 
(по-английски «карандаш»). В 
декабре 1963 года Токийский 
университет открыл Центр 
космических исследований в 
Кагосиме, а в апреле следую
щего года на его базе был 
сформирован Институт космо
са и аэронавтики при Токий
ском университете.

Пробив дорогу в космос, он 
затем уступил ведущую роль 
японскому Национальному 
агентству по освоению косми
ческого пространства (НАСДА), 
которое специализируется на 
разработке и запуске искусст
венных спутников Земли прак
тического применения.

С космического центра 
НАСДА на острове Танэгаси- 
ма, южнее Кюс>0, уже выве
дено на орбиту пятнадцать 
метеорологических, трансля
ционных спутников и спутни
ков связи. Спутник «БС-2», за
пущенный 23 января 1984 го
да, должен ликвидировать по
следние «белые пятна» в теле
визионном вещании в Японии, 
обеспечив ретрансляцию теле
программ в горные районы и 
на отдаленные острова.

Приоритет практическому на
правлению в освоении космо
са перед чисто научными ис
следованиями заметен в струк
туре расходов. В 1983 финан
совом году НАСДА принадле
жало 76 процентов от общей 
суммы в 113 миллиардов иен, 
выделенных на исследование 
космоса, в то время как на 
долю Института космоса и аэ
ронавтики выпало лишь 13 
процентов от этой суммы.

Японский бизнес активно

действует в новой для него 
многообещающей сфере. «Со
вет содействия освоения кос
мического пространства»
объединяет в рамках Федера
ции экономических организа
ций (КЭЙДАНРЭН) 57 фирм и 
банков, выполняющих или фи
нансирующих заказы, связан
ные с космосом. В их числе та
кие киты японской индустрии, 
как «Исикавадзима харима 
дзюкогэ», «Ниссан», «Хитати» 
и «Фудзицу». Используя круп
ные государственные ассигно
вания и солидный научный по
тенциал, опираясь на мощную 
промышленную базу, японская 
космическая программа стре
мительно набирает обороты.

В марте 1978 года комиссия 
по вопросам освоения космо
са при кабинете министров 
Японии утвердила долгосроч
ный курс деятельности в кос
мической области. Ввиду быст
рого прогресса японской кос
мической техники этот долго
срочный курс был пересмот
рен в феврале 1984 года. Но
вые планы предусматривают 
создание более эффективной 
аппаратуры для спутников и 
более мощных ракет. В сле
дующем десятилетии намече
но использовать ракеты ново
го поколения, способные вы
водить на геостанционарную 
орбиту спутники весом до 
двух тонн (до сих пор самый 
тяжелый японский спутник 
весил 638 килограммов).

Руководители японской 
космической программы отка
зались от промежуточного эта
па — строительства ракет, 
способных посылать в космос

800 килограммовые спутники. 
При этом ставится целью пол
ная независимость от поставок 
зарубежных деталей и запча
стей, стопроцентное оснаще
ние спутников и ракет япон
ской техникой.

В ряде основополагающих 
принципов, провозглашен
ных японской комиссией по 
вопросам освоения космоса, 
на первом месте стоит отказ 
от военных разработок. Но 
этот принцип уже поставлен 
под сомнение. Представители 
командования «сил самооборо
ны» Японии и некоторые де
путаты правящей либерально
демократической партии вы
сказались за создание япон
ского разведывательного 
спутника Земли для сбора ин
формации о вооруженных си
лах СССР.

Угроза мирному характеру 
деятельности в космосе про
истекает и из сотрудничества 
Японии с США в этой области. 
Причем характер этого сотруд
ничества имеет явно выражен
ную тенденцию роста. Пример
но год назад Токио посетил 
тогдашний руководитель НАСА 
Д. Биггс, который заявил 
премьер - министру Накасонэ, 
что в Вашингтоне рассчитыва
ют на участие Японии в соз
дании крупной обитаемой кос
мической станции, намеченном 
на ближайшее десятилетие. 
Правительство страны положи
тельно отнеслось к этому 
предложению. Правда, на во
прос об участии Японии в этом 
проекте в том случае, если ока
жется, что орбитальная стан
ция будет выполнять военные

функции, представитель япон
ского Института космоса и аэ
ронавтики ответил уклончиво.

Ясность в этот вопрос внес
ли переговоры в Лос-Андже
лесе между Накасонэ и Рей
ганом в начале этого года. 
Японский премьер - министр 
официально заявил о своем 
«понимании» выдвинутой Рей
ганом «инициативы в области 
стратегической обороны». Это 
заявление не только открыва
ет возможность использова
ния научно - технического по
тенциала Японии в американ
ских планах милитаризации 
космоса. Оно возлагает на 
Токио часть ответственности за 
ускорение темпов гонки воо
ружений. Полностью проясни
лась позиция официального 
Токио в выступлении Накасо
нэ в японском парламенте 29 
января. Тогда он попытался оп
равдать американские планы 
милитаризации космоса, при
писав им «оборонительный 
характер».

«Милитаризация космо
са, — говорится в ответах то
варища К. У. Черненко на во
просы корреспондента аме
риканской телекомпании Си- 
эн-эн С. Лури, — не только 
означала бы фактически конец 
процесса ограничения и сокра
щения ядерных вооружений, 
но стала бы катализатором 
бесконтрольной гонки воору
жений по всем направлениям».

Понимают ли это по обеим 
сторонам Тихого океана, по
кажет будущее.

В. ГРИНЮК. 
|АПН).

Токио—Москва.

МНЕНИЕ УЧЕНОГО

ТОЛЬКО
В МИРНЫХ 
ЦЕЛЯХ

В связи с недавним по
летом в космос американ
ского космического ко
рабля многоразового ис
пользования типа 
|«Шаттл» с секретными 
целями австрийский жур- 
нали^т Рудольф Хофштет- 
тер взял интервью у круп
ного ученого ФРГ Герма
на Оберта. 90-летний про
фессор Оберт, будучи од
ним из пионеров космо
навтики, почти одновре
менно и параллельно с 
русским ученым К. Э. Ци
олковским трудился над 
разработкой основных
принципов космической 
техники. Интервью
Р. Хофштеттера с 
Г. Обертом было опубли
ковано в венской газете 
«Фольксштимме».

■— Что вы думаете о ми
литаризации космического 
пространства?

—- Этому, безусловно, 
должен быть положен ко
нец! Если дело еще раз дой
дет до войны, да к тому же 
с использованием космиче
ского оружия, то это скорей 
всего будет означать гибель 
человечества.

— Вы, следовательно, вы
ступаете за использование 
космоса исключительно в 
мирных целях?

— Да, только в мирных 
целях. Я, само собой разуме
ется, против любых войн во
обще.

— Что вы относите к 
наиболее выдающимся при
мерам использования космо
са?

— Крупными достижения
ми я считаю практическое 
использование космических 
аппаратов для осуществле
ния свяли, составления ме
теорологических карт и фо
тосъемки земной поверхно
сти. В будущем, как мне ка
жется, особенно много мож
но ожидать от постоянно дей
ствующих орбитальных 
станций и, например, от 
<космических зеркал».

— Иначе говоря, главное 
вы видите в извлечении 
пользы для обитателей Зем
ли?

— Да, главное состоит в 
этом — в использовании кос
моплавания в интересах зем
ных жителей. По для этого 
они должны наладить луч
шее взаимопонимание.

— Каково ваше мнение о 
кораблях многоразового ис
пользования типа «Шаттл»?

— Я против какого бы то 
ни было военного использо
вания космоса, так как если 
милитаризация распростра
нится нй космос, жизнь на 
Земле, вероятно, скоро ис
чезнет.

— Средства, которые рас
ходуются на милитаризацию 
космоса, наверное, можно 
было бы с пользой употре
бить в мирных целях на Зем
ле?

— Да. Ио их можно было 
бы употребить на мирные це
ли и в космосе. Можно бы
ло бы, например, поместить 
в околоземном пространстве 
зеркало и использовать его 
для освещения больших горо
дов в ночное время. Или в 
период дождей над Северной 
Африкой с его помощью на
править часть дождевых об
лаков в пространство над 
Сахарой...

(АПН).

Гоночный велосипед
для Дастина Хоффмана

КАЛЕЙДОСКОП

ГДР. Причудливо преломляются изображения окружающих 
предметов в стенках декоратизных изделий, созданных масте
ром Хартмутом Бехманом из Эрнстталя в Тюрингии. Произ- 
содгтво стекла имеет здесь давние традиции. На всю рес
публик/ ела и гея эта местность мастерством стеклодувов, 
высоким качеством и изящными формами продукции много
численных предприятий Красивые вазы, чаши, бокалы рабо
ты Бехманз много раз с успехом экспонировались на выстав
ках как в ГДР, так и в Москве, Париже, Лондоне, других 
столицах.

Фото АДН —ТАСС.

Приглашает ЭВМ
«Просим привести на профи

лактический осмотр вашего ре
бенка...» — такое приглаше
ние, написанное рукой уча
сткового врача или медсестры, 
получали до недавнего времени 
родители детей дошкольного 
возраста в болгарском городе 
Русе. И сейчас они получают 
подобные почтовые карточки, 
но теперь уже заполненные 
«электронной медсестрой» — 
компьютером. ЭВМ, в памяти 
которой хранятся данные на 
всех детей, пришла на помощь 
медицинским работникам. Им 
теперь нужно лишь подгото
вить на специальном бланкэ 
заявку на тех детей, которым 
необходимо пройти осмотр или 
сделать прививку, а все ос
тальное — имена, год рожде
ния, адреса, дата и номер по
ликлиники, нуда необходимо 
явиться, заполняется пишущим 
устройством ЭВМ.

Фигаро 
рекламирует 

холодильники
Футболисты итальянских 

профессиональных футбольных 
клубов уже давно играют в 
майках с броскими рекламны
ми надписями. Похоже, что 
подобная участь может ожи
дать и... оперных певцов. Дело 
в том, что дирекция всемирно 
известного миланского опер
ного театра «Ла Снала», от
чаявшись получить помощь от 
властей город«!, нашла себе 
богатого покровителя — фир

му, выпускающую холодильни
ки. В обмен за деньги мецена
ты потребовали рекламы 
своих товаров. Пока реклама 
будет помещаться лишь на 
программках театра. Но, как 
справедливо опасаются мно
гие миланцы, в дальнейшем 
фирма может потребовать 
большего. «Трудно себе пред
ставить, как это будет выгля
деть, когда, скажем, в опере 
«Тоска» на сцену выйдут ак
теры, на костюмах которых 
будет красоваться фирменный 
знак «лучших в Италии холо
дильников», — пишет одна из 
местных газет,

«Шелковая

газета»
В истории перуанской жур

налистики есть любопытный 
факт: газета, издававшаяся на 
шелке. Столь необычное реше
ние приняла редакция газеты 
«Ориентс», выходившей раз в 
две недели в городе Пуэрто- 
Макдональдо в 1915 году. При
чина, побудившая выбрать 
столь странный для периоди
ческого издания материал, бы
ла продиктована отнюдь не 
стремлением к оригинальности. 
Просто в городе не нашлось 
подходящей для газеты бума
ги. На сегодняшний день уце
лело всего несколько экземпля- 
роа шелковой газеты.

Канат лопнул
Ежегодно в швейцарском го

роде Лензго проходят тради
ционные дни спорта. Наряду с 
другими народными видами

спорта в программу включено 
и перетягивание каната, кото
рым по традиции заканчивает
ся этот праздник. В нынешнем 
«чемпионате» по перетягива
нию приняли участие 880 же
лающих. Однако команду-побе
дительницу выявить так и не 
удалось. Дело в том, что во 
время состязания нанат не вы
держал и лопнул. При этом 
сильно пострадали несколько 
человек. Такого еще ни разу 
не случалось, и, по мнению 
специалистов, случиться не 
могло. Ведь канат был сделан 
из особо прочных синтетиче
ских волокон. Однако факт 
остается фактом.

«Вы здоровы — 

идите на футбол»
С необычной просьбой обра

тилась к врачам 73-летняя Эд
да Тринатти из итальянского 
города Перуджа. Она настаи
вала, чтобы ей была выдана 
справка, подтверждающая: 
старушка достаточно здорова 
для того, чтобы посещать... 
футбольные матчи. Дело в том, 
что Эдда Тринатти вот уже 
много лет является страстной 
болельщицей и не пропускает 
ни одного матча местной 
команды. Родственники же 
старушки, зная, как эмоцио
нально ведет себя бабушка на 
трибунах, под предлогом забо
ты о здоровье попытались не 
разрешить ей присутствовать 
на очередном матче. Однако у 
них ничего не вышло: врачи 
признали Тринатти практиче
ски здоровой и дали соответ
ствующую справку.

Французским киноманам и 
коллекционерам автографов, 
оказавшимся на велогонке <Тур 
де Франс» летом 1984 года, 
можно считать, повезло. Не 
часто увидишь живую звезду 
американского кино среди зри
телей столь популярного во 
Франции спортивного состяза
ния.

Непривычно коротко остри
женный, в кожаной куртке и 
потертых джинсах, скромный и 
сосредоточенный Дастин Хоф
фман, несмотря на все свое 
старание остаться в тени, при
влекал внимание. Ему улыба
лись как старому знакомому, 
подходили с блокнотами для 
автографов или открытками, с 
которых, ослепительно сверкая 
«американской улыбкой», гля
дела несравненная Дороти, 
или, проще говоря, Тутси-ми
лашка.

Но Дастин Хоффман прие
хал не для того, чтобы давать 
интервью и автографы. Он 
приехал работать. В новой 
картине американского режис
сера Майкла Симино «Желтая 
майка» ему предстоит сыграть 
велогонщика.

Дастин Хоффман хорошо 
знаком и советским зрителям 
по фильмам «Крамер против 
Крамера», «Полуночный ков
бой», «Маленький большой че
ловек» и, конечно, по очаро
вавшей всех «Тутси».

Судьба актера в этой кино
комедии режиссера Сиднея 
Поллака для Дастина Хоф
фмана в чем-то автобиогра
фична. Как и его герой, Хофф
ман мужественно отстаивает 
собственную позицию в мире 
кинобизнеса, он пц гонится за 
дешевой популярностью, ни
когда не снимается в откро
венно коммерческих лептах. О 
его требовательности к себе

говорит хотя бы тот факт, что 
за 17 лет работы в кино он 
снялся только в 17 фильмах, 
что совсем не типично для 
Голливуда. Средн ролей, сы
гранных Дастином Хоффма
ном, есть более удачные, есть 
и менее, но нет ни одной, сде
ланной холодным ремесленни
ком. За каждым его героем сто
ит не только большая и тща
тельная профессиональная ра
бота актера, но и гражданская 
позиция человека, защищаю
щего на экране идеалы гума
низма и справедливости.

Герой нового фильма «Жел
тая майка» — 39-летний тре
нер спортивной команды, в 
прошлом сам велогонщик, спор
тивная карьера которого была 
не слишком успешной. По об
стоятельства складываются 
таким образом, что его, «ста
рика», просят снова сесть на 
велосипед, чтобы помочь моло
дым спортсменам на предстоя
щей велогонке. Он соглашается 
и надевает желтую майку ли
дера.

Каким будет финал этой ис
тории, не знают пока ни сам 
Хоффман, ни даже сценарист 
англичанин Колин Велап, про
должающий разрабатывать сю
жетные коллизии картины. 
Впрочем, самое главное о сво
ем герое Дастин знает точно: 
«Этот гонщик—настоящий че
ловек, ведущий честную борь
бу и в спорте, и в жизни. В 
нем я вижу прекрасный при
мер мужества».

Натурные съемки фильма 
пройдут во время велогонки 
«Тур де Франс» в 1985 году, 
но актер, как всегда, готовит
ся к роли заранее. По словам 
одного из продюсеров ленты, 
Дастин принадлежит к той ка
тегории артистов, для которых 
построение образа невозможно 
без живых впечатлений, реаль

ных жизненных ситуаций. Ему 
самому необходимо во все 
вникнуть, все испытать. По
требность в жизненном мате
риале и привела Дастина Хоф
фмана во Францию, где он с 
дотошностью исследователя 
изучал и постигал законы не
известной ему жизни велогон
ки.

«Прибыв на место, я очутил
ся словно на другой планете,— 
сказал Хоффман французским 
журналистам. — Все до такой 
степени ново, что кажется про
сто непостижимым. Но я не 
отчаиваюсь, столкнувшись с 
трудностями. Выбрав для се
бя четырех гонщикбй, я бук
вально не спускал с них глаз. 
Впечатлений накопилось мно
го, и потребуется время, чтобы 
разложить их по полочкам. 
Кроме того, мне придется ак
тивно заняться велоспортом. Я, 
конечно, умею крутить педали, 
ио гоночный велосипед — сов
сем другое дело».

Такому серьезному отноше
нию к профессии Дастин Хоф
фман учился у известного аме
риканского педагога и режис
сера Ли Страссберга, после
дователя системы Станислав
ского. Впоследствии Дастин 
Хоффман и в этом остался ве
рен себе.

Похоже, что сейчас актер 
вышел на новый «виток» сво
ей популярности. Впереди у 
него съемки еще одного, на 
сей раз исторического фильма. 
Но планы известного киноак
тера связаны не только с ки
но. «Я уже шестнадцать лет 
не поднимался на сцену, — го
ворит он. — Мечтаю вернуться 
в театр и сыграть Гамлета. 
Работы предстоит много, и я 
счастлив».

Е. НОЗДРИНА. 
(АПН).
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политпесня

Конкурс

громкоговорителей?..

У АФИШИ
КИНОФЕСТИВАЛЯ

...Один из школьных 
конкурсов политической 
песни. На сцене выстраи
вается целый класс, 
все — в парадной форме, 
из зала кричит, надры
ваясь, учительница: «Ку
да ты вылезла в зеленой 
кофте?». «Зеленую коф
ту» выводят, жюри за 
массовость и • форму вы
ставляет «пятерки». Под
водятся итоги, подсчиты
ваются баллы, подписы
ваются грамоты. Лучший 
класс — на районный 
конкурс. Там то же са
мое: жюри, оценки за 
форму, актуальность и 
т. п. Подсчитали цифры, 
сдали отчет, перевели 
дух. Все. До следующе
го года. И большинство 
школьных ансамблей по
литпесни, едва выйдя за 
порог здания, где прохо
дил конкурс, «умирает 
естественной смертью» — 
никому они больше не 
нужны до нового меро
приятия.

...Конкурс громкогово
рителей трехпрограммно
го радиовещания. Сидит 
жюри, оценивает качест
во звучания, оформление, 
удобство пользования. 
Лучший награждается 
дипломом.-

Два конкурса. В чем 
разница? Ни в чем. В 
обоих случаях велика 
роль опытного настрой
щика и вкуса жюри. А 
человек приравнивается 
к громкоговорителю: вид
но и слышно то, как поет, 
говорит, а собственные 
мысли человека, его убеж
дения, сомнения — за 
бортом.

Выставить оценку за 
мысли невозможно. " Это 
все равно, что измерить 
степень верности Родине. 
Значит, если нас интере
суют мысли, убеждения 
школьников, выраженные 
песней, то надо менять 
форму, которая не соот
ветствует содержанию.

В этом году в двух рай
онах Свердловска — Ки
ровском и Орджоникид- 
зевском — вместо тра
диционных конкурсов по
литпесни прошли творче
ские мастерские. В Орд- 
жоникидзевском районе 
их проводил клуб полити
ческой песни «Варшавян
ка» ДК УЗТМ совместно 
с райкомом комсомола.

Владимир Теплов, ру
ководитель клуба:

— Творческая мастер
ская принципиально отли
чается от конкурсной си
стемы — нет соперниче
ства, которое часто рож
дает нездоровые отноше
ния между коллективами 
и все усилия направляет 
на то, чтобы любыми пу
тями, пусть на краткий 
миг, стать «лучшими». 
Задача же творческой ма
стерской иная — дать 
ребятам почувствовать, 
что мы все — и дети, и 
взрослые — делаем одно 
общее дело и что они че
рез год, два, три встанут 
с нами рядом, дать им 
возможность самим по
спорить, пообщаться, вы
разить свою точку зре
ния. И не страшно, если 
они в чем-то будут не
правы. На мастерской 
всегда найдутся люди с 
четкой позицией, в том 
числе и среди самих ре
бят...

Согласитесь, непросто 
прослушать и обсудить 
работу двадцати шести 
коллективов. Тем более, 
что по ходу обсуждения 
постоянно встают «на
болевшие» вопросы: чем 
отличается вокальная 
группа, каких было до
статочно на этой мастер
ской, от настоящего ан
самбля политической пес
ни, какую роль должен 
играть взрослый руково
дитель, как исполнять 
песни на иностранном 
языке и в конце концов 
в какой одежде выступать? 
Поэтому мастерская ра
ботала два дня. На ка
кие-то вопросы был дан 
ответ, какие-то остались 
«на дом».

В первый день страсти 
накалились, и кое-кто, не 
поняв сути спора, ушел 
обиженным, во второй 
день разговор, наоборот,

проходил несколько вяло. 
Итоги подвел вечерний 
концерт. Участники пели 
друг для друга и все вме
сте, они наконец почувст
вовали свое единство и ту 
силу, которую единство 
рождает.

Концерт как бы эмо
ционально закрепил выво
ды, сделанные большин
ством ребят: политической 
может стать любая песня, 
используемая для дости
жения политических 
целей, и главное здесь— 
мысль и позиция испол
нителя. И на листах ват
мана, прикрепленных к 
стене камерного зала ДК 
УЗТМ, ребята писали от
веты на вопросы, задан
ные организаторами ма
стерской:

— Что тебя привлека
ет к политпесне?

— Что в ней очень 
четко выражаются мыс
ли, которые волнуют ис
полнителя — моего ро
весника, современника, а 
значит, и меня.

— Возможность вы
сказать свое мнение.

— О чем, на твой 
взгляд, должен сегодня го
ворить ансамбль полит
песни со слушателями?

— О памяти.
— О борьбе народов 

других стран против апар
теида, расизма, империа
лизма. агрессии.

— О нашей жизни.
— О равнодушии (эта 

фраза повторяется не
сколько раз).

— О вещизме.
— С какими трудностя

ми встречается ансамбль 
в своей работе?

— Нет музыкально
го руководителя.

—• Требуются юноши!
— Времени свободного 

нет.
— Трудности выбора 

репертуара.
И — как итог:
— Все зависит от нас.
Владимир Теплов:
— Выступившие на ма

стерской коллективы я 
бы разделил на две груп
пы. Первая — те, кто тра
диционно, даже, я бы 
сказал, стандартно пыта
ются решить вопрос вой
ны и мира: за стихами — 
песня, за песней — сти
хи, много трагизма, кровь, 
смерть... Они похожи друг 
на друга.

А другие — как, на
пример, ребята из школы 
№ 114,—-пытаются те же 
самые темы осмыслить 
для себя, провести через 
себя лично свои мысли, 
чувства, переживания. По
лучается гораздо глубже, 
и” им самим интереснее. 
Они очень многое позна
ют через песню...

Но если мастерская 
творческая, то, очевидно, 
должно быть и творчест
во — свои стихи и песни. 
А вот с этим дело обсто
яло значительно сложнее. 
Песен, написанных участ
никами ансамблей, было 
всего три. Может быть, 
потому, что до сих пор их 
размышления, выражен
ные в музыкальной фор
ме, никого не интересо
вали. Или потому, что 
«самодеятельная» поли
тическая песня на кон
курсе будет заведомо вы
глядеть хуже других? Сто
ит подумать. И. может 
быть, перейти в школах к 
проведению не конкурсов 
политпесни, а фестивалей, 
где основным будет имен
но самодеятельность, а 
не срисовывание, ска* 
жем, политических плака
тов из газет или перепе
вание «один к одному» 
известных песен, взятых 
только потому, что они «в 
тему». Где главным бу
дут размышления и спо
ры.

И тогда, может быть, 
участники школьных ан
самблей, став взрослыми, 
не перестанут петь и пи
сать политические песни, 
а сами ансамбли переста
нут разваливаться на сле
дующий день после пер
вого и последнего высту
пления на конкурсе.

А. РАСТОРГУЕВ, 
студент УрГУ.

Сегодня мы повторяем ан
кету кинофестиваля «Дебюты», 
который пройдет в Свердлов
ске с 25 февраля по 6 марта. 
По сравнению с первым вари- 
ан юм, с которым вы знакомы 
по публикации 14 февраля, в 
ней добавились названия кино
премьер последних месяцев и 
фильмов, выходящих на экра
ны в дни фестиваля. Анкету 
нужно вырезать, поставить от
метки по пятибалльной систе
ме и бтправить в редакцию.

Таким образом вы сможете 
принять участие в работе зри
тельского жюри.

Напоминаем — проходит и 
к нкурс кинозрителей «Дебю
ты» на лучшую рецензию. Рас
сматриваются рецензии, посту
пившие на конкурс до 5 мар
та включительно. Рецензию и 
анкету не обязательно посы
лать по почте—можно просто 
принести их в редакцию—13-й 
этаж, комната № 212, отдел 
культуры. Поторопитесь, пер
вые отклики уже поступили. 
Победителя ждет приз.

клуб молодой семьи «Рябинушка»

Кто-то из мудрецов сказал, 
что самое лучшее, что может 
сделать отец для своих детей, 
это любить их мать. К сожале
нию, не каждому отцу это 
дано. Растут в таких семьях 
дети — без вины виноватые 
пессимисты, эгоисты, одним 
словом, несчастные люди. И 
вырастут. И кто-то будет ис
кать в них нежности, а они 
смогут предложить лишь не
ловкость. Будут искать в них 
понимания, а они в ответ — 
растерянность или раздраже
ние. Будут ждать от них чут
кости, а они вам — грубость. 
Но ведь могло быть и иначе.

Хорошая семья Мануйловых 
живет в Ачите. Дети — пять 
мальчиков. Трое старших уже 
работают, двое младших учат
ся — в четвертом и во вто
ром классе. И с кем из них 
Ии говорила, все:

— Наша мама, наша мама, 
наша мама...

А мама — маленькая хруп
кая женщина с тихим голосом. 
Как же, думаю, сумела стать 
она и светом, и радостью, и 
покоем, и целым миром для 
шестерых мужчин в доме?

Так сумел сделать отец, Бо
рис Леонидович Мануйлов. И 
представьте, когда спросила 
его о жене, он, как и все его 
сыновья, начал:

— Наша мама, ее слово для 
нас закон. Убирать в комна
тах, стирать, готовить, по хо
зяйству управляться — это 
мы все вместе.

Парни все умеют делать. 
Андрей, например, четверо
классник, серьезно объясняет, 
как надо мыть посуду: снача
ла с тряпочкой, а потом обя
зательно прополоскать. Что 
прополоскать, два раза пов
торил. У Мануйловых корова 
и телка, понятно, сколько с 
ними работы, физически труд
ной. А сенокос, огород, дро
ва... Это тоже вместе. А воды 
наносить, печи натопить, посу
ды гору перемыть. Кроме того,

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Суббота, 23
8.00 — «Время».
9.05 — Премьера телефиль

ма «Поле памяти».
9.35 — «Песни фронтовых 

дорог».
10.10 — Телефильм. «Идем 

на миллион» из цикла «По тру
ду и честь». Премьера.

10.45 — К 40-летию Великой 
Победы. Клуб фронтовых дру
зей «Победители». Встреча ве
теранов Волховского фронта.

12.00 — «Семья и школа».
12.30 — «Радуга».

13.05 — «Комбаты». Художе
ственный телефильм. 1-я се
рия.

14.10 — Сегодня в мире.
14.25 — 2-я серия художест

венного телефильма «Комба
ты».

15.30 — «Очевидное — неве
роятное».

16.30 — Концерт Академиче
ского оркестра русских народ
ных инструментов ЦТ и ВР.

16.55 — Беседа политическо
го обозревателя Г. В. Пряхи

ФИЛЬМЫ РЕЖИССЕРОВ-ДЕБЮТАНТОВ 
(1983—1984 гг.)

1. «Букет мимозы и другие цветы» (М. Никитин, «Лен
фильм» ).....................................................................................

2. «Бьют — беги!» (Г. Матарадзе «Грузия-фильм»)
3. «Граждане Вселенной» (И. Спирндоненко, «Мос

фильм» ) .........................................................................
4. «Деревья на асфальте» (В.-Колос, «Беларусьфильм»)
5. «Детский сад» (Е. Евтушенко, «Мосфильм») . ,
6. «Дом на дюнах» (Д. Салынский, Свердловская кино

студия) ........................................................ • . . . .
7. «Егорка» (А. Яновский, студия имени Горького)
8. «Единица с обманом» (А. Праченко, студия имени

Довженко) .................................................................... •
9. «Если можешь, прости» (А. Итыгилов, студия име

ни Довженко) . .........................................................
10. «Короткие рукава» (X. Какабасв. «Туркмеифилыи»)
11. «Кто сильнее его» (А. Квирикашвили, «Мосфильм»)
12. «Лунная радуга» (А. Ермаш, «Мосфильм») . . .
13. «Мужское воспитание» (У. Сапаров, Я. Сендов, 

«Туркменфильм») ....................... .............................
14. «Небывальщина» (С. Овчаров, «Ленфильм») .

15. «Новый год» (К. Мслитаури, Д. Шенгелидзе, «Гру

ЕСЛИ НАША

МАМА 
через день-два надо шесть 
свежих рубашек, шесть носо
вых платков, и чего бы ни 
коснулся, всего по шесть. Ко
нечно, не успеть бы Раисе 
Егоровне, если б не ее парни. 
Кто же они, пять милых ее 
мальчишек? Владимир рабо
тает в уголовном розыске ми
лиции, в милиции же шофе
ром — Игорь, Юрий — по
мощник машиниста.

— Все они лыжники,—рас
сказывает Борис Леонидович,— 
у Володи первый разряд, у 
Юры и Игоря — второй.

Отец все помнит, радуется 
успехам детей. С удовольст
вием вспоминает, что Игорь 
еще в школе (а он нынче вер
нулся из армии) участвовал в 
соревновании юных пахарей и 
занял первое место. Награди
ли транзистором, ездил в об
ласть. Это событие «хранится» 
в копилке семейных радостей. 
Отец знает, какую книгу чи
тает Андрюша, следит за его 
учебой в музыкальной школе 
по классу баяна. Музыкальный 
слух у него от родителей, ко
торым не удалось получить 
музыкальное образование. 
Хотя Борис Леонидович юно
шей брал уроки скрипки у од
ного студента, и был у него 
инструмент. Давно это было, 
перед войной...

— Мама у нас любит петь. 
Готовит обед и поет, — гово
рит Андрей. — Один раз мы 
тихонько записали ее на маг
нитофон. Она пела свою «По
сылала меня мать яровое жи
то жать». И так получилось 
здорово!

ПОЕТ
Если женщина между дела

ми, заботами о пяти сыновьях 
поет в собственном доме, 
значит, не только усталость и 
тревоги в ее сердце. Может, 
в песне матери радость, что 
сыновья честно отслужили в 
армии и вернулись домой? 
Что мир в их доме? Что поя
вилась первая и очень славная 
невестка? А может быть, 
просто-напросто оттого поет, 
что дети не видели отца пья
ным? Или оттого, что все в 
сборе, и она то и дело слы
шит: «Мама! Мама!»?

В воскресенье Мануйловы 
тоже все в делах. У кого тре
нировка в секции, у кого уже 
соревнования, кто занят с фо
тоаппаратом (недавно купили 
«Зенит»), младший Дима по
могает, Борис Леонидович на 
охоту собирается — он страст
ный охотник, гончая у них 
. сть. Раиса Егоровна всех про
вожает, потом ждет. Когда 
возвращаются, у нее пироги, 
шаньги готовы. Она мастери
ца, по крайней мере, мужчи
ны, да еще после соревнова
ний, очень хвалят.

Так живут Мануйловы. Раиса 
Егоровна — няня в детском 
саду, Борис Леонидович по 
профессии строитель, он на 
пенсии, но продолжает рабо
тать уполномоченным объеди
нения «Вторчермет». Живут 
очень скромно, никакой рос
коши. Их богатство — их пять 
сыновей, трудолюбивых, друж
ных, так же нежно любящих 
мать, как любит ее их отец.

Н. ВИСКУНОВА.
Ачит.

я

НЕДЕЛЯ
ЛЫЖНОГО СПОРТА

Массовые
старты

Более трех тысяч асбес- 
товцев приняли уже участие 
в проходящей сейчас Все
союзной неделе лыжного 
спорта. Тон в городе задали 
представители спортклуба 
комбината «Ураласбест». Со
ревнования здесь проходят 
между сменами, бригадами.
Участвует, практически,
каждый рабочий. Активное 
участие в неделе приняли и 
работники городского узла 
связи. Отличный пример то
го, как надо заботиться о 
собственном здоровье, пока
зали работники горздравот- 
дела, у них на лыжню вы
шел каждый второй человек. 
Немало массовых лыжных 
соревнований во многих тру
довых коллективах Асбеста 
намечено провести 23 фев
раля. Они будут посвящены 
Дню Советской Армии и 
Военно-Морского Флота. На
мечены старты и в следую
щие выходные дни.

в. синявскии.
Асбест.
4* ХОККЕЙ. ВТОРАЯ

Проведены очередные

! ВСЕСОЮЗНЫЕ ЗИМНИЕ ЮНОШЕСКИЕ ИГРЫ

зия-фильм» )
16. «Нужна солистка» (Г. Земель, Рижская киностудия)
17. «Один и без оружия» (В. Хотиненко, П. Фаттахут- 

динов, Свердловская киностудия) ..................................
18. «Очень важная персона» (Е. Герасимов, студия 

имена Горького) ..............................................................
19. «Песочные часы» (С.Вронский, «Мосфильм»)
20. «Погода на август» (Л. Лочмиле, Рижская кино

студия) ..............................................................
21. «Почти ровесники» (Т. Пименова, студия имени 

Горького) .........................................................
22. «Прости нас, первая любовь» (М. Якжен, «Беларусь- 

фильм») .........................................................................
23. «Рябиновые ночи» (В. Кобзев. Свердловская кино

студия) ........................................................
24. «Серафим Полубес и другие жители Земли» (В. Про

хоров, «Мосфильм») ........................................................
25. «Сладкий сок внутри травы» (А. Альпиев, С. Бод

ров, «Казахфильм» ) .........................................................
26. «Ты — мой восторг, мое мученье» (Ю. Рогов, 

В. Пьявко, «Мосфильм»)...................................................
27. «Ураган приходит неожиданно» (Н. Величко, «Мос

фильм» ) ......................................................................... •
28. «Шанс» (А. Майоров, «Мосфильм») ....

ШЕФСТВО

По музыкальной 
лестнице

Нынче у Оксаны Крыло
вой особенный день. После 
занятий в музыкальной шко
ле у нее встреча с сельчана
ми. Оксана преподает тео
рию музыки. Пять лет назад 
учителя из Богдановичсной 
детской музыкальной школы 
организовали лекторий для 
ребят сельских школ района. 
Называется он «Музыкаль
ные ступеньки». Так и при

вели «ступеньки» Оксану к 
сельским ребятишкам. Дети 
животноводов, механизаторов 
слушают интересные лек
ции: «Сказка в музыке», 
«Опера «Князь Игорь», «Ли
рика Пушкина в музыке»... 
Эти встречи не проходят да
ром. Кое-кому из ребят они 
помогают найти свою дорогу 
в жизни, выбрать профес
сию. Вот Люсия Нурмухаме- 
това, например, жила и учи
лась -в селе Грязновском. 
Она очень любила уроки пе
ния, занятия в музыкальном 
кружке местного клуба. За
метили ее преподаватели 
Богдановичсной музыкальной 
школы. Люсия закончила ее, 
а потом Асбестовское музы
кальное училище. Скоро она 
встретится с землянами, осу
ществится ее мечта препода
вать музыку в родном селе.

Т, МИШИНА.
Богдановичский район.

ГАСТРОЛИ

Лишних 
билетов нет
Тагильчане любят оперу3 К 

сожалению, не таи часто удает
ся мм побывать на оперном 
спектакле. Поэтому, когда в го
род приехали артисты Сверд
ловского театра оперы и бале
та, билет купить было очень 
трудно. На площади у драма
тического театра, где гости 
показывали спектакль «Севиль
ский цирюльник», на приле
гающих к площади улицах сто
яли люди и спрашивали «лиш
ний билетик». Опера прошла 
при полном зале. Все артисты, 
занятые в спектакле, исполни
ли свои партии вдохновенно, с 
полном отдачей сил и таланта. 
С большим вниманием слуша
ли их тагильчане, провожали 
артистов бурными овациями. 
«Приезжайте к нам еще. Ждем 
вас’» — доносились голоса из 
зала. В. КОМАРОВ,
монтировщик сцены театра 

оперы и балета.
Нижний Тагил.

У взлетной полосы
Чудо крыша.

Фото И. ГОРЯЧЕВА.

С членом команды Свердлов
ской области, кандидатом в 
мастера спорта СССР, девяти
классницей Мариной Самохва
ловой я поговорил за несколь
ко дней до первого соревно
вательного заезда:

— Какая пословица: 
дут сани — поедем и 
или «Не в свои сани

«Бу
сами»,
не

дись» — тебе более близка i 
спортсменке-саночнице?

— Конечно, вторая.
— А ты оказывалась «не 

своих санях»?

са- 
как

в

— Было, (вздыхает). Тогда, 
помню, очень осторожничала и 
сильно волновалась.

— Самое главное качество 
для саночника?

4- ЛЫЖИ

Вторая
победа
Спортсменка из Артемов

ского Наталья Фурлетова в 
итальянском городе Беллуно 
завоевала вторую золотую ме
даль чемпионки XII Всемир
ных зимних студенческих игр. 
Она входила в квартет совет
ских лыжниц, который первен
ствовал в эстафетной гонке 
4x5 км.

ЛИГА
матчи

нею среди команд второй лиги, 
стием команд нашей области:

первенства 
Результаты 
«Спутник»

гил) — «Южный Урал» (Орск) — 2:2, 1:1, 
ловск) — «Авангард» (Омск) — 3:3, 6:5,
мень) — СКА (Свердловск)

на.
17.25 — Мультфильмы.
17.45 — 9-я студия.
18.45 — Сегодня — День 

Советской Армии и Военно- 
Морского Флота. Выступление 
Героя Советского Союза, замес
тителя министра обороны 
СССР, генерала армии В. Л. 
Г оворова.

19.00 — «Вираж».
20.30 — «Время».
21.05 — Праздничней вечер 

в Концертной студии Останки
но, посвященный Дню Совет
ской Армии и Военно-Морского 
Флота.

22.30 — Чемпионат мира по 
конькобежному спорту. Спринт.

23.00 — Новости.
♦ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Если хочешь быть 

здоров».

— 9:3 5:4.

СССР по хок- 
матчей с уча-

( Нижний Та- 
«Луч» (Сверд- 
« Рубин» (Тю-

8.25 — Программа Ленин- 
градской студии телевидения.

9.55 — «Секретарь партко
ма». Художественный теле
фильм. 1 и 2 я серии.

12.10 — «Утренняя почта».
12,40 — Клуб путешествен

ников.
13.40 — Свердловск. Все — 

для Победы.
14.30 — «В одном строю». 

Музыкальная программа для 
воинов.

15.45 — МОСКВА. К 40-летию 
Великой Победы. Киноэпопея 
«Великая Отечественная». 
Фильм 3-й. «Блокада Ленин
града». Фильм 4-й. «Партизаны 
в тылу врага».

17.25 — Свердловск. Новости
17.35 — Рассказываем о кан

дидатах в депутаты Верховно
го Совета РСФСР

17.40 — «Присяга».

— Смелость. Она помогает 
преодолевать страх.

— Страх?
— Ну да. Он появляется, 

когда не подготовишься я на 
старт выходишь слишком ве
селой, о трассе даже и не ду
маешь. Л ее надо четко пред
ставлять,

— Какой вид спорта ты вы
брала, если бы не санный?

— Наверное, более спокой
ный (смеется). Но мне инте-
ресно. когда опасно.

— Что можешь сказать 
команде?

о

— Она у нас очень друж
ная. Помогает друг другу сани 
носить, а еще каждый болеет 
за товарища.

Сборная команда саночников

Свердловской области заняла 
в финале I Всесоюзных зим
них юношеских спортивных игр 
призовое третье место. Внесла 
свой вклад в командную ко
пилку и Марина.

В одной из песен ансамбля 
«Земляне» поется: «Ветер шу
мит в ушах. Солнце слепит 'в 
глаза. Вот она в двух шагах, 
взлетная полоса». Я был сов
сем рядом с трассой, и мне 
подумалось, что и ветер в 
ушах, и солнце, бьющее в гла
за, — непременные атрибуты

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ-
«МАХАБХАРАТА»

соревнований 
ков. А трасса 
ная полоса в

юных 
— это

саночни- 
их взлет-

большой спорт.

М. КАТАРЖНОВ.

4- ХОККЕЙ С МЯЧОМ. ЮНИОРЫ

Чемпионы
В Краснотурьинске прошли 

финальные соревнования пер
венства РСФСР по хоккею с 
мячом среди юниоров. Пять
команд 
чемпионов 
тевки в

разыграли звание
РСФСР и две пу~

финальный
чемпионата СССР. К

турнир 
послед-

нему туру лишь две коман
ды — «Сибсельмаш» из Ново
сибирска и местный «Маяк» 
пришли без поражений. Ураль
цы до этого победили «Локо
мотив» (Иркутск) — 8:0 и с 
одинаковым счетом — 7:3 
спортклуб «Фили» (Москва) и 
«Североникель» (Мончегорск), 
В упорной борьбе хозяева — 
команда «Маяк» нанесла пора-

России
жение «Сибсельмашу» — 4:2 
и в третий раз завоевала зва
ние чемпионов России (тренер 
А. И. Алексеев). Лучшим бом
бардиром турнира стал крас- 
нотурьинец А. Маряшин, за-

18.10 — МОСКВА. Чемпионат 
СССР по хоккею. «Динамо» 
(Москва) — СКА. 3-й период.

18.45 — Чемпионат СССР по 
плаванию.

19.15 — Международная па
норама.

19.30 — Спокойной ночи, ма
лыши!

19.45 — Кубок мира по лыж
ному спорту. 20 мм. Женщины.

20.30 — «Время».
21.05 — Чемпионат СССР по 

хоккею. «Торпедо» — ЦСКА.
22.50 —- Свердловск Новости.

Ill ПРОГРАММА
13.40 — «Шире круг».
15.25 — «Исследователь Ан

тарктиды». Телеочерк.
15.45 — Свердловск. Про

грамма музыкальных фильмов.
17.25 — МОСКВА. «Здоровье».
18.10 — Свердловск. Новости.
18.25 — Рассказывает Ирак

бивший в 
мячей.

Теперь
вместе 
ми

с

четырех встречах 12

хоккеисты «Маяка» 
юными спортсмена-

свердловского СКА,
«Уральского трубника» и еще 
пятью сильнейшими команда
ми страны, разыграют медали
чемпионов СССР. Турнир
пройдет в Первоуральске.

О. ШМИДТ.
Краснотурьинск.

лий Андроников.
19.25 — Программа научно- 

популярных фильмов.
20.30 — МОСКВА. «Время».
21.05 — Свердловск. «Был 

месяц май». Художественный 
фильм.
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Издательство «Детская ли
тература» выпустило героиче
скую древнеиндийскую поэму 
«Махабхарата, или Сказание 
о великой битве потомков 
Бхараты». Пересказ этого 

произведения сделан с ори
гинала известным советским 
индологом, доктором истори
ческих наук, лауреатом пре
мии имени Джавахарлала Не
ру Наталией Гусевой. Это 
второе, дополненное издание. 
Первое вышло в свет двад
цать лет назад.

Интересная, подчас весьма 
острая сюжетная линия, яр
кие, запоминающиеся персо
нажи, богатый, образный 
язык — все это уже само по 
себе предопределяет успех 
поэмы среди юного читателя. 
Однако пересказ Гусевой от
личается не только занима
тельностью, но и познаватель
ным характером. Ведь «Ма
хабхарата» не просто литера
турный памятник, она являет
ся также своего рода энци
клопедией жизни. Читатель 
узнает из этой книги о древ
ней истории Индии, об осо
бенностях политического уст
ройства древних индийских 
государств, о хозяйственной 
и культурной жизни тех дале
ких времен, знакомится с бо
гатой индийской мифоло
гией.

Но и этим не исчерпывает
ся ценность «Махабхараты». 
Поэма имеет и большое вос
питательное значение. Ведь в

ней воспеваются такие заме
чательные качества и свойства 
человека, как способность лю
бить и сострадать, честность, 
чувство товарищества, вер
ность долгу, отвага, благо
родство, бескорыстие, добро
та и стремление к нравствен
ному самоусовершенствова
нию.

Текст «Махабхараты» удач
но дополняют рисунки, вы
полненные Олегом Зотовым. 
Прежде чем приступить к ра
боте по иллюстрированию 
книги, художник специаль
но изучал старинные миниа
тюры, фрески и другие па
мятники индийского искусства.

Ю. МАСЛОВ, 
старший научный 

сотрудник 
Института 

востоковедения 
АН СССР.

(АПН).

Редактор В. РАСТОРГУЕВ,

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ (стереоскопиче

ский) — Таинственный мо
нах.

СОВКИНО — Каждый де
сятый.

САЛЮТ — Наследство. Ко
роль и птица.

УРАЛ — Без свидетелей. 
Прощание (две серии). Род
ня. Карельский фронт.

ТЕМП — Каждый десятый.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Тайна «Черных , дроздов». 
Невероятные приключения 
итальянцев в России.

ДК им ГОРЬКОГО — Вре
мя отдыха с субботы до по
недельника.

МИР — Парад планет. Со
ната для рыжей девчонки.

БУРЕВЕСТНИК — Наслед- 
СТЕО.

ДРУЖБА — Берег (две 
серии). Выигрыш одинокого 
коммерсанта. Королева бен
зоколонки. Обвиняются в 
убийстве.

ПОГОДА
23 февраля по области 

ожидается облачная погода, 
в южной половине обла
сти сильный снег, метель 
при северо-восточном вет
ре до 15 метров в секунду, 
на севере небольшой снег. 
24 февраля переменная об
лачность, ослабление осад
ков. Температура воздуха 
ночью 23 февраля 14 — 19. 
24 февраля 22 — 27, днем 
8 —13 градусов мороза.

620219 Свердловск ГСП 
153, ул. Тургенева, 13, 
12-й этаж.
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